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К И Б Е Р Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Хакеры атаковали рассеянных пользователей 
по всему миру 

А К Ц И Я  П Р О Т Е С Т А
В Москве прошел митинг 
против сноса 
пятиэтажек

П Р О И З В О Д С Т В О
UC Rusal размораживает 
проект крупного 
алюминиевого завода 

с. 6 с. 4 с. 11 

ФОТО: из личного архива

Артем Куреев,
эксперт ИЭСКР

Как будет бороться 
с терроризмом 
президент Франции 
Эмманюэль Макрон

М Н Е Н И Е ,  C .  7
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Позиция Верховного суда особенно актуальна для тех ИП, у которых обороты исчисляются миллионами рублей, а чистая прибыль — в разы меньше. 
Это, например, характерно для торгового бизнеса

АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Верховный суд определил, 
что предприниматели, ис-
пользующие упрощенную си-
стему налогообложения, могут 
уплачивать страховые взносы 
исходя из чистой прибыли, 
а не из выручки. Позиция суда 
может помочь облегчить на-
грузку на малый бизнес.

Индивидуальные предпринима-
тели, работающие на упрощенной 
системе налогообложения (УСН) 
с объектом «доходы минус расхо-
ды», не должны платить страховые 
взносы в Пенсионный фонд исходя 
из общего дохода — они вправе вы-
читать расходы и платить взносы 
исходя из чистой прибыли. Такое 
определение, которое потенциаль-
но снижает страховые издержки 
предпринимателей, вынес Вер-
ховный суд в апреле.

Позиция Верховного суда осо-
бенно актуальна для тех ИП, у кото-
рых обороты исчисляются миллио-
нами рублей, а чистая прибыль — 
в разы меньше (это, например, ха-
рактерно для торгового бизнеса). 
В экстремальном случае — при вы-
ручке ИП более 14 млн руб. и чи-
стой прибыли в пределах 300 тыс. 
руб. — разница в бремени пенси-
онных взносов при действующем 
подходе и  подходе, за  который 
выступил Верховный суд, дости-
гает 135 тыс. руб. (сумма, которую 
могли бы сэкономить такие пред-
приниматели в 2016 году, если бы 
платили взносы исходя из пози-
ции Верховного суда), подсчитал 
РБК. УСН — самая востребованная 
система налогообложения у инди-
видуальных предпринимателей: 
например, в Москве ее использу-
ют 84% ИП.

В своем определении Верхов-
ный суд ссылается на  знаковое 

решение Конституционного суда, 
который в конце 2016 года разре-
шил ИП, работающим на общей 
системе налогообложения, пла-
тить страховые взносы в Пенси-
онный фонд исходя из  чистой 
прибыли, а не из дохода. Позиция 
Конституционного суда может 
зеркально применяться и  в  от-
ношении УСН, посчитал Верхов-
ный суд.

Спор о недоимке в 120 тыс.

В  суде рассматривалась касса-
ционная жалоба кемеровского 
предпринимателя Ольги Жари-
новой по делу о взыскании с нее 
недоимки по страховым взносам 
за 2014 год. Отделение ПФР в Ке-
меровской области посчитало, 
что предпринимательница недо-
платила страховые взносы с зара-
ботка, превышающего 300 тыс. руб., 
и просило взыскать 121,3 тыс. руб. 

недоимки плюс пени на 5,2 тыс. 
руб. Жаринова была не согласна 
с  предъявленными требования-
ми, так как Пенсионный фонд ис-
числил страховые взносы исходя 
из доходов ИП, но не учел расходы, 
что, по мнению предпринимателя, 
было неправомерно.

Дело Жариновой рассматрива-
лось в Арбитражном суде Кеме-
ровской области, суд поддержал 
позицию ПФР и постановил взы-
скать с ИП недоимку. Предприни-
мательница обжаловала это реше-
ние сначала в Седьмом арбитраж-
ном аппеляционном суде, затем в 
Арбитражном суде Западно-Си-
бирского округа — эти инстанции 
тоже встали на сторону ПФР. Но 
Верховный суд после рассмотре-
ния кассационной жалобы Жари-
новой отменил решение суда пер-
вой инстанции и отправил дело на 
новое рассмотрение. 
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В З Н О С Ы  Прецедентное решение может облегчить нагрузку на предпринимателей

Верховный суд идет на выручку
У П Р А В Л Е Н И Е

Президент А1 
перебежал 
в «Марафон»
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Александр Винокуров остав-
ляет пост президента А1 (при-
надлежит консорциуму 
«Альфа-Групп»), чтобы занять-
ся развитием собственной 
инвесткомпании «Марафон». 
Его место займет Андрей 
Тясто, в прошлом работавший 
в «Росбилдинге».

О том, что зять министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова Александр 
Винокуров с понедельника, 15 мая, 
по собственному желанию поки-
дает пост президента А1 (инве-
стиционное подразделение «Аль-
фа-Групп»), РБК рассказал источ-
ник, близкий к группе. Это подтвер-
дили сам Винокуров и совладелец 
«Альфа-Групп» Герман Хан.

Винокуров возглавил А1 в дека-
бре 2014 года. Перед этим он почти 
3,5 года был президентом группы 
«Сумма» миллиардера Зиявудина 
Магомедова. В послужном списке 
34-летнего бизнесмена — работа 
в Morgan Stanley и одном из круп-
нейших в мире фондов прямых ин-
вестиций TPG Capital. Винокуров 
стал самым молодым вице-пре-
зидентом в истории этого фонда; 
как соруководитель российского 
офиса он отвечал за  разработку 
стратегии инвестирования и раз-
вития TPG Eurasia в СНГ и странах 
Восточной Европы. В  2008 году 
женился на дочери Сергея Лавро-
ва. «Горжусь родством с Сергеем 
Викторовичем и стараюсь во всем 
брать с него пример», — говорил 
Винокуров журналу Forbes.

Совладелец «Альфа-Групп» 
Михаил Фридман сообщил РБК, 
что Винокуров за 2,5 года работы 
в А1 «существенно изменил компа-
нию: значительно обновил коман-
ду, выстроил новые инвестицион-
ные и операционные процессы». 

Индекс РТС 
Московская биржа, 12.05.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 05.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
13.05.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 12.05.2017, 20.00 мск
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В Пекине состоялся форум «Один пояс, один путь» с участием глав 29 государств

Китай собирает в путь

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ПАВЕЛ КОШКИН, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Президент Владимир Путин 
выступил в Пекине на откры-
тии форума «Один пояс, один 
путь», посвященного китай-
скому проекту «Экономиче-
ский пояс Шелкового пути». 
Пока его реализация не при-
несла России существенных 
дивидендов, в будущем пре-
пятствий будет еще больше, 
предупреждают эксперты.

Китайский 
мегафорум

Форум был организован Китаем 
для продвижения инициативы 
«Один пояс, один путь» (ОПОП), 
которая объединяет проекты 
«Экономический пояс Шелко-
вого пути» (ЭПШП) и «Морской 
Шелковый путь XXI века», вы-
двинутые председателем Ки-
тайской Народной Республики 
(КНР) Си Цзиньпином в сентябре 
2013 года. На первый столь мас-
штабный саммит в Пекин приеха-
ли главы 29 государств из Европы, 
Азии, Латинской Америки, в том 
числе президенты Турции и Че-
хии Реджеп Эрдоган и Милош Зе-
ман, премьер Греции Алексис Ци-
прас. Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко приехал на фо-
рум с младшим сыном Николаем. 
Всего в мероприятиях форума, ко-
торый завершится 15 мая, примут 
участие более чем 1500 делегатов 
из 130 стран и около 70 междуна-
родных организаций, сообщало 
новостное агентство «Синьхуа».

Открывая саммит в Пекине, Си 
Цзиньпин сообщил принципы, на 
основе которых его страна хочет 
развивать инициативу: на терри-
тории реализации проектов не-
обходимо поддерживать мирную 
обстановку, их развитие должно 
нести процветание всем участни-

кам, проекты должны строиться на 
принципах открытости, основы-
ваться на инновациях.

Заявленный лидером Китая 
принцип о мире подвергся испы-
танию уже во время открытия фо-
рума: представитель МИД Индии 
Гопал Баглай заявил, что ни один 

чиновник из его страны не прие-
хал на форум, потому что «ни одна 
страна не примет проект, который 
игнорирует важнейшие проблемы, 
касающиеся ее суверенитета и тер-
риториальной целостности» (цита-
та по The Times of India). Так пред-
ставитель МИДа отозвался о проек-
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Президент России Владимир Путин, выступив на форуме после лидера Китая Си Цзиньпина (на фото слева), заявил о необходимости 
создания большого евразийского партнерства, которое свяжет Азию и Европу

Куда ведет новый Шелковый путь

 Экономический пояс Шелкового пути      Морской Шелковый путь      Железные дороги
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те создания Китаем и Пакистаном 
энергетического коридора (проект 
оценивается в $57 млрд и создается 
в рамках ЭПШП). Коридор должен 
пройти по территории Кашмира, 
раздел которого Пакистаном и Ин-
дией не был закреплен договором.

Владимир Путин, выступив по-
сле хозяина форума, заявил о необ-
ходимости создания большого ев-
разийского партнерства, которое 
свяжет Азию и Европу. Его форми-
рование, пояснил Путин, возмож-
но за счет сложения потенциалов 
таких интеграционных форма-
тов, как Евразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС), «Один пояс, один 
путь», Шанхайская организация со-
трудничества (ШОС), Ассоциация 
государств Юго-Восточной Азии. 
В ЕАЭС входят Россия, Белоруссия, 
Армения, Казахстан и Киргизия.

По словам президента, для инте-
грации стран Евразии необходимо 
делать движение товаров на евра-
зийском пространстве быстрым и 
удобным, нужно двигаться в сторо-
ну унификации норм технического 
регулирования как для традицион-
ных промышленных и сельхозтова-
ров, так и для новой высокотехно-
логичной продукции, также необ-
ходимо снимать инфраструктурные 
ограничения для интеграции и соз-
давать систему современных свя-
занных транспортных коридоров.

Расплывчатый 
мегапроект

Выдвинув в 2013 году концепцию 
«Экономический пояс Шелкового 
пути», китайские власти с тех пор 
добавили мало конкретики к тому, 
что она будет включать в себя, в том 
числе названия проектов и число 
стран, в которых они должны быть 
реализованы, обращают внима-
ние исследователи французского 
Института международных отно-
шений в обзоре развития ЭПШП. 
Несмотря на это, было создано 
два института для финансирова-
ния проектов: в декабре 2014 года 
был запущен Фонд Шелкового пути 
(ФШП) объемом $40 млрд, в декабре 
2015 года — Азиатский банк инфра-
структурных инвестиций (АБИИ) с 
капиталом $100 млрд. Китай допол-
нительно направит в Фонд Шелко-
вого пути еще $14,5 млрд, заявил 
китайский председатель на от-
крытии форума. Еще $8,7 млрд бу-
дет выделено Китаем в ближайшие 
три года в качестве помощи разви-
вающимся странам, участвующим 
в строительстве Нового Шелкового 
пути, сообщил он.

Говоря о реализации концепции 
«Один пояс, один путь», китайские 
чиновники указывают, что в ходе 
реализации инициативы будут по-
строены или объединены в единую 
сеть автомобильные и железные 
дороги, порты, нефтегазовые тру-
бопроводы и электростанции на 
маршрутах, которые соединят Ки-
тай со странами Азиатско-Тихоо-
кеанского региона (АТР), Персид-
ского залива, Центральной Азии, 
Африки и Европы. Развитие ЭПШП 
должно помочь увеличить объем 
внешней торговли Китая, решить 
проблему перепроизводства вну-
три страны и стимулировать раз-
витие пока отстающих китайских 
регионов, например Синьцзяна,  
отмечают эксперты Российского 
совета по международным делам.

О своем интересе к сотрудни-
честву с Китаем с 2013 года в той 

или иной степени заявили около 
100 стран, не во всех дело дошло 
до реализации проектов. С 2014 по 
2016 год китайский бизнес подпи-
сал соглашения о реализации про-
ектов на сумму почти $305 млрд, 
сообщает Reuters. Однако, как пи-
шет газета Financial Times, инве-
стиции в ОПОП со стороны китай-
ских компаний, в том числе с госу-
дарственным участием, снизились 
в 2016 году. Прямые иностранные 
инвестиции Китая в 53 страны, где 
уже начали реализовывать про-
ект «Один пояс, один путь», сни-
зились на 2% в 2016 году и еще на 
18% в годовом выражении с нача-
ла 2017 года, приводит газета дан-
ные Министерства торговли КНР. 
Опрошенные газетой на условиях 
анонимности китайские банкиры 
и представители госпредприятий 
объяснили, что многие проекты, в 
которые государство просило их 
вложиться, не прибыльны.

Ожидания 2013–2014 годов, что 
Новый Шелковый путь привлечет в 
Россию и другие страны много ин-
вестиций, не оправдались, говорит 
руководитель азиатской програм-
мы Московского центра Карнеги 
Александр Габуев. Раньше Китай 
инвестировал в проекты, не огля-
дываясь на их эффективность, что 
в итоге привело к возникновению 
больших банковских дыр в Китае в 
2015 году. Поэтому Пекин был вы-
нужден изменить подходы к оцен-
ке финансовых рисков и остано-
вить финансирование тех проек-
тов, экономическая перспектива 
которых была неясна, объяснил 
эксперт. «Например, Фонд Шел-
кового пути с объемом $40 млрд 
профинансировал с 2014 года всего 
пять проектов, — сказал Габуев. — 
Если бы это был обычный коммер-
ческий фонд, его команду давно бы 
уволили с волчьим билетом».

Российский интерес

При реализации концепции Китай 
рассматривает Россию в качестве 
ключевого партнера, говорится в 
материалах пресс-службы Крем-
ля. Для Москвы сотрудничество с 
Китаем предоставит возможность 
модернизации малоразвитых ре-
гионов Дальнего Востока и Сибири, 
которые нуждаются в инвестици-
ях и современной инфраструктуре.

Однако пока Фонд Шелково-
го пути не слишком активно ин-
вестирует в российские проекты. 
Две крупные инвестиции в Рос-
сию в рамках Нового Шелкового 
пути через ФШП — это приобре-
тение 9,9% акций в проекте ком-
пании НОВАТЭК по производству 
сжиженного природного газа «Ямал 
СПГ» и выкуп доли миноритариев 
нефтехимического холдинга «Си-
бур» в размере 10%. «Это пока един-
ственный практический результат 
для России», — сказал РБК Алек-
сандр  Габуев. По словам эксперта, 
участие Китая в этих двух проек-
тах можно считать «политически-
ми инвестициями» в дружеские от-
ношения между лидерами стран.

Проработанность проектов  — 
один из ключевых критериев ин-
вестирования для Китая, так как 
он не собирается выступать «бла-
готворителем» в отношениях с дру-
гими странами, в том числе и с Рос-
сией, подчеркивает Игорь Денисов, 
старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной Азии 
и ШОС Института международ-

ных исследований МГИМО. «Рос-
сийской стороне следует более ос-
новательно побороться за внима-
ние китайских инвесторов. Судя по 
всему, ситуация в экономике КНР 
будет заставлять Пекине все более 
строго подходить к оценке и отбо-
ру коммерческих проектов за ру-
бежом», — предупреждает Денисов.

В мае 2015 года Путин и Си 
Цзиньпин на саммите в Москве 
договорились о сопряжении двух 
экономических инициатив: Евра-
зийского экономического союза и 
Экономического пояса Шелково-

го пути. Однако пока принципы 
сопряжения не выработаны. Со-
пряжение — это попытка устано-
вить правила игры, которые смогут 
гармонизировать отношения меж-
ду странами ЕАЭС и Китаем. «Ко-
нечно, сделанное в мае 2015 года 
заявление является компромисс-
ной политической деклараций, но 
это важный компромисс, посколь-
ку он запустил переговорный про-
цесс между ЕАЭС и Китаем», — под-
черкнул Денисов.

Сопряжение ЕАЭС и ОПОП мо-
жет снизить риски возможного 

конфликта между Китаем и Рос-
сией в случае столкновения инте-
ресов в Центральной Азии. «Эко-
номическое влияние Китая в Цен-
тральной Азии будет расти, вслед 
за экономическими интересами у 
Китая могут появиться и военные. 
России предстоит сформулировать 
свое отношение к этому», — гово-
рит Габуев, отмечая, что сопряже-
ние позволит разделить зоны от-
ветственности в регионе и таким 
образом застраховать отношения 
от потенциального конфликта на 
ближайшие несколько лет. 
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   На проспект Академика Сахарова в Москве вышли и те, чьи пятиэтажки попали под снос, и жильцы домов, не вошедших в первую волну реновации. Последние 
обеспокоены тем, что в будущем проект коснется всех районов столицы. Организаторы призвали участников митинга выступить «против действий строительного лобби» 
и не соглашаться на предложения мэрии сменить жилье.

НЕДОВОЛЬНЫЕ СНОСОМ

Как в Москве прошел митинг против реновации

«Несносные жители»
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
АЛЕНА МАХУКОВА

Митинг против сноса пятиэта-
жек собрал до 30 тыс. человек, 
но обошелся без известных 
политиков: Алексея Наваль-
ного не пустили на сцену, 
а Дмитрий Гудков отказался 
выступать в знак солидарно-
сти с ним.

«Московская власть 
износилась»

Митинг против программы рено-
вации прошел в Москве 14 мая. 

Он начался в 14:00 и продолжал-
ся около двух с половиной часов, 
ради него полиция перекрыла все 
подъезды к проспекту Сахарова, 
где проходила акция. Данные о 
численности акции разнятся: ор-
ганизаторы — журналист Екатери-
на Винокурова и активистка Юлия 
Галямина — заявили о 30 тыс. че-
ловек. В организации «Белый счет» 
РБК сообщили о 20,2 тыс. участни-
ков, а полиция рассказала о 8 тыс. 
собравшихся.

Участники митинга принесли 
с собой плакаты — «Московская 
власть износилась!», «Москва про-
тив х-реновации!», «Несносные 
жители», «Собянин под прессом 

черных риелторов» и другие. Ор-
ганизаторы призвали участников 
бороться за свои дома, выступить 
«против действий строительного 
лобби» и не соглашаться на пред-
ложения мэрии сменить жилье. 
Также звучали лозунги об отстав-
ке мэра Москвы Сергея Собяни-
на. Как объявили организаторы 
со сцены, сам Собянин и другие 
высокопоставленные московские 
чиновники — например, замести-
тели мэра Анастасия Ракова (руко-
водит аппаратом столичного пра-
вительства) и Марат Хуснуллин 
(отвечает за градостроительную 
политику) — выступить со сцены 
на акции «просто побоялись». При 

этом женщина, которая вышла на 
сцену, назвала себя представите-
лем городских властей и пыта-
лась выступить в защиту ренова-
ции, была освистана участниками 
мероприятия, а организаторы от-
ключили ей микрофон. РБК ожи-
дает ответа от мэрии, были ли чи-
новники приглашены на проспект 
Сахарова.

К акции на проспекте Сахарова 
присоединились не только те, чьи 
дома попали под снос, но и жиль-
цы пятиэтажек, не вошедших в 
первую волну реновации. По их 
словам, они обеспокоены тем, что 
в будущем проект коснется всех 
районов столицы.

Против сноса, 
но без политики

Организаторы акции, Винокуро-
ва и Галямина, накануне митин-
га говорили РБК, что мероприятие 
пройдет без политических лозун-
гов и плакатов, поэтому из числа 
выступающих были исключены 
все политики. Но 14 мая Виноку-
рова рассказала, что сделала ис-
ключение для экс-депутата Госду-
мы Дмитрия Гудкова: «Мы иска-
ли представителей разных сил, и 
сложнее всего было найти беспар-
тийного политика, который бы по-
следовательно выступал против 
реновации. Им стал Гудков».
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В результате со сцены на ми-
тинге выступили муниципальные 
депутаты, представители Москов-
ского союза архитекторов, юристы 
и музыкальные группы, но Гудко-
ва среди них не было: он отказал-
ся брать слово, решив, таким обра-
зом, поддержать основателя Фонда 
борьбы с коррупцией Алексея На-
вального, которого полиция выве-
ла с акции. Винокурова, комменти-
руя этот инцидент, рассказала РБК, 
что Навальный пытался попасть на 
сцену, желая выступить. Сам осно-
ватель ФБК написал, что у него не 
было планов выступать, но органи-
затор мероприятия, Юлия Галями-
на, предложила ему подойти к сце-
не, поскольку «народ явно хочет, 
чтоб ты выступил». «Рядом стоял 
замначальника департамента без-
опасности Москвы и кричал, что я 
его обманула. Не знаю, в чем, ведь 
я ему ничего не обещала», — рас-
сказала после митинга Галямина.

Политическим митинг, несмо-
тря на инцидент с Навальным, не 
стал, полагает политолог Алексей 
Макаркин: «Все это произошло 

только в конце акции, а так она 
была все-таки про реновацию, 
многие даже не заметили, что На-
вального вывели». С ним не согла-
шается политолог Аббас Галлямов. 
По его словам, сам факт такого мас-
штабного митинга, уже второго за 
весну, говорит о том, что население 
России становится все более поли-
тизированным. Дело тут в том, что 
тема митинга касается непосред-
ственно личной жизни людей, и 
этот митинг — символ социального 
и социально-политического кри-
зиса в Москве, отметил в разговоре 
с РБК глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. 
Консолидация оппозиционных сил 
не продержится долго, добавляет 
Макаркин: «Разногласия оппози-
ции вылезли на свет уже в конце 
митинга в  связи с возможным вы-
ступлением Навального. А сейчас 
еще начнется сезон отпусков, про-
тестная активность традиционно 
снизится, и вся протестная история 
развалится, хотя потенциал у тако-
го социального протеста довольно 
мощный»

Собянин пообещал учесть «со-
держательные» заявления, про-
звучавшие на митинге. 13 мая он 
внес в Мосгордуму законопро-
ект о дополнительных гаранти-
ях участникам программы рено-
вации. Согласно им дом может 
быть исключен из программы 
сноса, если это решение поддер-
жат две трети жильцов на общем 

собрании. Участникам програм-
мы сноса выделят равнозначные 
квартиры, то есть с не меньшей 
жилой площадью. Их будут пре-
доставлять с сохранением рай-
она, однако в Зеленограде и Но-
вой Москве жильцов переселить 
могут в пределах округа. Поми-
мо этого поправки Собянина га-
рантируют жилье с отделкой ком-

форт-класса, возможность полу-
чить денежную компенсацию и 
«комфортную городскую среду» 
для участников программы сноса. 
Этот законопроект «выбил у орга-
низаторов митинга из рук повест-
ку», считает Макаркин. 

При участии 
Егора Губернаторова

Старт программы

О запуске программы 
реновации жилого 
фонда столицы было 
объявлено 21 февраля 
2017 года на встрече 
мэра Москвы Сергея 
Собянина с прези-
дентом Владимиром 
Путиным. Тогда сооб-
щалось, что для нее 
Госдума намерена 

принять соответству-
ющий законопроект, 
который уже прошел 
первое чтение 20 
апреля. Первона-
чально в программу 
должны были быть 
включены 25 млн кв. м 
пятиэтажных хруще-
вок (почти 8 тыс. до-
мов), где живут 1,6 млн 

человек. На их месте 
планировалось по-
строить 35,1 млн кв. м 
с учетом очередников, 
а объем необходимых 
инвестиций оценивал-
ся в 3,5 трлн руб.
2 мая мэрия Москвы 
опубликовала пере-
чень домов под снос, 
где было только 4,5 

тыс. домов. Сокра-
тится ли в результате 
требуемая сумма фи-
нансирования и объем 
нового жилья к возве-
дению, столичные вла-
сти не уточняли.
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Мнение о борьбе с терроризмом

Пользователи по всему миру столкнулись с масштабным взломом

Хакеры атаковали 
рассеянных
АННА БАЛАШОВА

Пользователи в 150 странах 
мира столкнулись с мощной 
атакой хакеров: злоумышлен-
ники зашифровывают файлы 
на компьютерах, где не были 
установлены последние об-
новления Windows, и вымога-
ют деньги за их расшифровку. 
Эксперты по информацион-
ной безопасности сообщают, 
что пока не нашли способа 
расшифровать пострадавшие 
файлы, единственный способ 
борьбы с заражением — не до-
пустить его.

В пятницу, 12 мая, пользователи по 
всему миру столкнулись с мощной 
хакерской атакой. Вирус, назван-
ный WannaCry, зашифровывает 
файлы на компьютере жертвы, а 
хакеры требуют выкуп за расшиф-
ровку. По оценке Европейского по-
лицейского агентства (Европол), 
от действий злоумышленников 
пострадали 200 тыс. человек и ор-
ганизаций в 150 странах, передает 
Reuters.

Среди пострадавших оказались 
серверы больниц в Великобрита-
нии. На экранах зараженных ком-
пьютеров появлялись сообщения, 
что хакеры готовы разблокировать 
сети при получении $300 (в битко-
инах). Позже требование возросло 
до $600. Из-за масштабного сбоя 
некоторые пациенты не смогли 
получить медицинскую помощь. 
В Германии среди объектов ата-
ки оказались сервисы компании 
Deutsche Bahn, основного желез-
нодорожного оператора страны.

Еще в пятницу «Лаборатория 
Касперского» сообщила, что боль-
шая часть попыток взлома прихо-
дилась на компьютеры в России, 
однако позже Group IB привела 
другую статистику, по которой ос-
новной ущерб пришелся на США, 
далее следовали Россия, Украина, 
Китай и другие страны.

В России были атакованы ком-
пьютеры Министерства внутрен-
них дел, Министерства чрезвы-
чайных ситуаций, Министерства 
здравоохранения, «Российских же-
лезных дорог», телекоммуникаци-
онных компаний «МегаФон», МТС, 
«ВымпелКом», сообщали офици-
альные представители перечис-
ленных организаций. Также ата-
ки на электронную инфраструк-
туру зафиксировал Сбербанк.

Представитель «Лаборатории 
Касперского» указал на мощный 
масштаб атаки и назвал ее «неря-
довой». Глава Европола  Роб Уэй-
нрайт в воскресенье, 14 мая, ис-
пользовал эпитет «беспрецедент-
ная». При этом глава Европола ого-

ворился, что данные о количестве 
жертв не окончательные. «В дан-
ный момент мы находимся в ус-
ловиях растущей угрозы. Число 
[пострадавших] растет. Вызывает 
беспокойство то, насколько их чис-
ло еще может вырасти, когда люди 
придут на работу и включат утром 
в понедельник [15 мая] свои ком-
пьютеры», — цитирует Уэйнрайта 
агентство Reuters.

Необновленная 
операционная система

Как объяснил представитель «Ла-
боратории Касперского», соз-
датели WannaCry использовали 
уязвимость в Windows, которую 
владелец операционной системы 
компания Microsoft закрыла еще в 
середине марта этого года. Таким 
образом, опасности подвергались 
только компьютеры, на которых не 
были установлены системные об-
новления. С помощью уязвимости 
злоумышленники могли получать 
удаленный доступ к компьютеру 
и устанавливать на него шифро-

вальщик. Причем он мог быстро 
распространяться в компьютерах, 
подключенных к локальной сети, 
из-за чего среди пострадавших 
оказалось большое число крупных 
компаний.

Зашифровав файлы на компью-
тере, вредоносная программа ме-
няет обои рабочего стола и выво-
дит туда уведомление о заражении 
и предъявляет требования. Впро-
чем, эксперты «Лаборатории Кас-
перского» отмечают, что даже вы-
полнение этих требований может 
не помочь восстановить файлы. 

Случаи других вымогателей пока-
зывали, что иногда данные просто 
удаляют, «то есть и возможности 
расшифровать не остается физи-
чески, хотя злоумышленники тре-
буют выкуп как ни в чем не быва-

ло», отмечается в блоге «Лаборато-
рии Касперского».

Неоценимые 
последствия

Как заявил Банк России, отече-
ственные банки зафиксировали 
массовые рассылки банкам вируса, 

однако осуществить атаку не уда-
лось. В МВД заявили о заражении 
около 1 тыс. компьютеров (0,1%), 
и все они были оперативно бло-
кированы. Удалось отразить атаки 
также МЧС и Минздраву, сообщали 
их представители. В РЖД заявили, 
что хакеры попытались взломать 
IT-систему компании, но вирус был 
локализован, атака не повлияла на 
режим работы железных дорог.

Представители «МегаФона», 
«ВымпелКома» и МТС заявили, 
что атака никак не отразилась на 
их абонентах. От действий хакеров 
пострадали лишь корпоративные 
компьютеры этих компаний. 

Впрочем, точную оценку ущер-
ба еще предстоит произвести. Как 
пояснил представитель компании 
Solar Security (занимается инфор-
мационной безопасностью), воз-
можности зловреда еще не до кон-
ца изучены и атака находится в 
развитии.

При этом в воскресенье вече-
ром представитель «Лаборатории 
Касперского» констатировал, что 
они наблюдают новый всплеск 

Как объяснил представитель «Лаборатории 

Касперского», создатели WannaCry использовали 

уязвимость в Windows, которую владелец 

операционной системы компания Microsoft закрыла 

еще в середине марта этого года

К И Б Е Р Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Хакерскую атаку на компьютеры по всему миру, произошедшую 14 мая, представитель «Лаборатории Касперского» назвал «нерядовой», 
а глава Европола — «беспрецедентной» 
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Мнение о борьбе с терроризмом

Как будет бороться 
с терроризмом 
президент Макрон

За последние два года ев-
ропейские спецслужбы так 
и не смогли создать эффектив-
ный механизм борьбы с тер-
рором. Инициативы Макрона, 
возможно, смогут решить эту 
проблему.

В предвыборной риторике Эмману-
эля Макрона важное место занима-
ла борьба с терроризмом. Сторон-
ником радикальных методов в отли-
чие от своей бывшей конкурентки 
Марин Ле Пен он не является, од-
нако антитеррористические меры, 
которые предлагает Макрон, могут 
повысить уровень безопасности 
Франции и послужить примером 
для остальных стран Евросоюза.

За последние два года именно 
Французская Республика стала из-
любленной мишенью для атак ис-
ламских экстремистов. Более того, 
Франция послужила своеобразным 
полигоном для отработки боевика-
ми новых или по крайней мере не 
известных Западной Европе видов 
акций устрашения. Нападение на 
редакцию Charlie Hebdo и убийство 
ряда ее сотрудников в январе 2015 
года, скоординированная атака на 
местах массового пребывания пари-
жан в ноябре 2015-го, кровавое рал-
ли грузовика, управляемого смерт-
ником на набережной в Ницце в 
июле 2016-го вызвали шок в евро-
пейском обществе. Эти акции пока-
зали, что террористы даже неболь-
шими силами могут парализовать 
жизнь одного из крупнейших горо-
дов в Европе, запугать СМИ (Charlie 
Hebdo в итоге отказался от публи-
кации наиболее вызывающих ка-
рикатур) и быть на шаг впереди ев-
ропейских спецслужб. Кроме того, 
экстремистские атаки последних 
лет продемонстрировали, что ме-
ханизм оперативной координации 
работы у европейских спецслужб 
отсутствует.

Инфраструктура 
терроризма

Практика работы спецслужб раз-
витых государств показывает, что 
большинство террористических 
актов все-таки удается предотвра-
тить. Однако сложнее всего силови-
кам противостоять либо тщательно 
спланированным атакам подго-
товленных профессионалов, либо, 
наоборот, террористам-одиночкам.

«Исламское государство» (запре-
щенная в России организация. — 
РБК), выступающее заказчиком, 
а иногда и просто вдохновителем 
кровавых атак, обладает необходи-
мой информацией об основных ме-
рах противодействия террористам 
в Западной и Восточной Европе и 
способно их преодолевать. В распо-
ряжении радикальных исламистов 
есть отличная инфраструктура для 
подготовки исполнителей конкрет-
ных задач и изготовления докумен-
тов, позволяющих пройти фильтра-

ционные системы ЕС в лагерях для 
беженцев. ИГ достаточно эффектив-
но решает вопросы по привлечению 
новых сторонников и организации 
связи с ними. У радикального исла-
ма есть идеология, противостоять 
которой старой Европе трудно. Для 
этого ЕС должен взять курс на ско-
рейшую ассимиляцию и интегра-
цию в европейское общество всех 
прибывающих мусульман, а это, 
во-первых, очень дорого, а во-вто-
рых, противоречит идеям толерант-
ности и мультикультурализма.

Разобщенные 
спецслужбы

Тем временем потенциальные 
экстремисты продолжают свобод-
но перемещаться по Европе, ухо-
дя из поля зрения национальных 
спецслужб. Еще в январе 2015 года 
верховный представитель ЕС по 
иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могерини 
пообещала наладить обмен опера-
тивной информацией внутри Евро-
союза. Но до сих пор этого не было 
сделано.

Единственным относитель-
но серьезным координационным 
центром европейских спецслужб 
остается Европол — структура со 
штаб-квартирой в Гааге, имеющая 
менее 1000 сотрудников, занимаю-
щихся информационной, а не опе-
ративной работой, и с весьма огра-
ниченным бюджетом. При этом на-
циональные спецслужбы большин-
ства стран ЕС по-прежнему считают 
пополнение базы данных Европола 
второстепенной задачей. Взаимо-
действие европейских силовиков 
происходит по длинной цепочке, 
включающей аппараты полицей-
ских атташе при посольствах и де-
партаменты международных связей 
спецслужб.

Кроме того, национальные спец-
службы крайне неохотно делят-
ся оперативной информацией (от-
части, опасаясь раскрытия своей 
агентуры), а граждане ЕС, согласно 
опросам, выступают против предо-
ставления личных сведений о них 
иностранным государствам. И Вели-
кобритания, и Франция, и Германия 
периодически отказывались от вза-
имодействия на уровне спецслужб в 
борьбе с терроризмом именно из-

за неготовности делиться данны-
ми о своих агентурных сетях. Впро-
чем, подобная проблема до сих пор 
существует и внутри этих стран. К 
примеру, во Франции полиция и 
жандармерия до сих пор конкури-
руют между собой и не имеют сто-
процентного доступа к базам дан-
ных друг друга.

В итоге в ЕС сложилась проти-
воречивая ситуация. На словах по-
литики полностью поддерживают 
расширение сотрудничества евро-
пейских силовиков. На деле инстру-
менты для этого отсутствуют. Обя-
зать национальные спецслужбы 
передать данные Европолу, Центру 
анализа развединформации ЕС или 
другим общеевропейским структу-
рам практически невозможно.

Пограничники Европы

Одним из ключевых пунктов про-
граммы Эммануэля Макрона яв-
ляется увеличение штата полиции 
на 10 тыс. человек. Кроме того, он 
планирует совместно с партнера-
ми по ЕС создать пятитысячную 
пограничную службу. Безусловно, 

в условиях повышенной террори-
стической угрозы французским 
силовикам не хватает людей в уже 
действующих структурах. Но для 
эффективного противодействия 
терроризму нужны и новые подраз-
деления, и новые ведомства.

Единая пограничная служба мо-
жет стать основным инструментом 
для фильтрации прибывающих в ЕС 
беженцев, сбора информации о них 
и контроля за их перемещениями. 
При этом ее база данных, которую 
еще предстоит создать, будет из-
начально доступна национальным 
спецслужбам всех европейских го-
сударств. И поэтому именно погра-
ничная служба ЕС, создание кото-
рой поддерживает Макрон, может 
стать первой европейской спец-
службой, ведущей оперативную 
работу силами своих региональных 
подразделений во всех странах Ев-
росоюза.

Два года бесплодных дискус-
сий показали, что создать единый 
координационный центр на базе 
имеющихся силовых структур ев-
ропейцы не могут. Однако единая 
спецслужба, занимающаяся охра-
ной границ, — проект, который мо-

жет получить поддержку у большин-
ства членов ЕС. А сам французский 
лидер, инициировав такой шаг, мо-
жет стать лицом новой политики ев-
ропейской безопасности.

Наступление на Восток

В своих предвыборных выступлени-
ях Макрон неоднократно заявлял о 
необходимости увеличения расхо-
дов на оборону до 2% ВВП и готов-
ности расширять сотрудничество с 
США в противостоянии ИГ. Безус-
ловно, нормализация ситуации на 
Ближнем Востоке поможет прекра-
тить поток беженцев в Европу и сни-
зить риск террористической угро-
зы. Помимо уничтожения лагерей 
подготовки боевиков разгром ИГ и 
других радикальных группировок 
будет означать хотя бы частичную 
дискредитацию их идеологии и, 
как следствие, падение их попу-
лярности среди потенциального 
вербовочного контингента — ради-
кальных мусульман, проживающих 
в Европе.

Готовность Парижа существен-
но расширить свое военное при-
сутствие в Ираке и Сирии, о чем 
фактически говорил Макрон, мо-
жет послужить сигналом для дру-
гих европейских держав. В прин-
ципе военные структуры НАТО мо-
гут добиться решительных успехов в 
борьбе с ИГ. Но как раз расширение 
подобного участия, скорее всего, 
вызовет новую волну террористи-
ческих атак в самой Франции. И для 
противодействия им Макрону при-
дется мобилизовать все внутренние 
ресурсы: новые полицейские под-
разделения, армию, пограничников.

Традиционно еще с колониаль-
ных времен французские силовики 
имеют хороший опыт по агентур-
ному проникновению в террори-
стические, сепаратистские, крими-
нальные группировки. Однако та-
кие действия спецслужб зачастую 
вызывали существенные нарека-
ния общественности. В то же вре-
мя единственным способом пре-
дотвратить теракт является забла-
говременное получение информа-
ции о его исполнителях, времени и 
месте проведения.

Усиление силовых ведомств и 
расширение их полномочий по-
зволит и Франции, и всей Западной 
Европе эффективно противостоять 
терроризму в случае начала полно-
масштабной борьбы с ИГ. Однако 
если ситуация на Ближнем Востоке 
не сдвинется с мертвой точки, едва 
ли новому президенту Франции 
удастся войти в историю как поли-
тику, и сохранившему европейскую 
мультикультурность, и при этом по-
ложившему конец террористиче-
ским атакам на Европу.

«У радикального ислама есть идеология, 

противостоять которой старой Европе трудно. 

Для этого ЕС должен взять курс на скорейшую 

ассимиляцию и интеграцию в европейское общество 

всех прибывающих мусульман, а это, во-первых, 

очень дорого, а во-вторых, противоречит идеям 

толерантности и мультикультурализма»
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рассылок. В них якобы содержат-
ся утилиты для расшифровки фай-
лов на компьютере, подвергшемся 
атаке. «Однако на самом деле эти 
утилиты являются источником но-
вого заражения», — предупредил 
представитель компании.

Эксперты по информационной 
безопасности сходятся в одном: 
единственный действенный спо-
соб борьбы с такого вида атакой — 
не допустить ее.

Для снижения рисков зараже-
ния специалисты Microsoft и «Ла-
боратории Касперского» советуют 
пользователям установить офици-
альный патч от Microsoft, который 
закрывает используемую в атаке 
уязвимость. Для предупреждения 
подобных инцидентов следует ис-
пользовать сервисы информиро-
вания об угрозах, чтобы своевре-
менно получать данные о наиболее 
опасных атаках и возможных зара-
жениях. По словам гендиректора 
Group-IB Ильи Сачкова, защиту от 
подобных атак можно обеспечить, 
используя решения класса «песоч-
ница», которые устанавливаются в 
сеть организации и проверяют все 
файлы, приходящие на почту со-
трудникам или скачиваемые ими 
из интернета. Кроме того, важно 
проводить с сотрудниками разъ-
яснительные беседы об основах 
«цифровой гигиены» — не уста-
навливать программы из непрове-
ренных источников, не вставлять в 
компьютер неизвестные флешки и 
не переходить по сомнительным 
ссылкам, а также вовремя обнов-
лять ПО и не использовать ОС, ко-
торые не поддерживаются произ-
водителем, отметил эксперт. 

Тень русских хакеров

На данный момент существует 
несколько версий, кто может сто-
ять за глобальной атакой 12 мая. 
Бывший сотрудник АНБ Эдвард 
Сноуден допустил, что в ней мог 
быть использован вирус, разрабо-
танный АНБ. О такой возможности 
ранее заявил WikiLeaks.

В свою очередь власти Румынии 
предположили, что за попыткой 
атаки может стоять организация, 
«связанная с группировкой кибер-
преступности APT28/Fancy Bear», 
которую традиционно причисля-
ют к «русским хакерам».

The Telegraph предположила, 
что за атакой может стоять груп-
пировка Shadow Brokers, связанная 
с Россией. Они связывают это с за-
явлениями хакеров, прозвучавши-
ми в апреле, что они якобы укра-
ли «кибер оружие» разведыватель-
ного сообщества США, что дает им 
доступ ко всем компьютерам с ОС 
Windows. 
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В ЦБ рассказали о рисках занижения курса рубля

Четыре довода в пользу сильного
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Искусственное занижение на-
циональной валюты повлечет 
больше негативных, чем пози-
тивных последствий, предупре-
дили аналитики ЦБ. Ослабление 
курса не сможет стимулировать 
рост качества товаров и произ-
водительности труда.

В политике слабой валюты, если 
применять ее в России, «больше 
минусов, чем плюсов», пишет в ана-
литической записке департамент 
исследований и прогнозирования 
Центробанка. Эксперты называют 
четыре основных угрозы искус-
ственного снижения курса рубля.

Первое негативное последствие, 
к которому приведет ослабление 
рубля,  — торможение роста про-
изводительности труда. Слабая 
валюта поддерживает в основном 
трудоемкие (строительство, сель-
ское хозяйство, госуправление), а 
не капиталоемкие отрасли (добыча 
и переработка сырья, производство 
оборудования, транспорт, торгов-
ля и логистика), так как последние 
больше проигрывают от роста цен 
на импортные инвестиционные то-
вары в рублевом выражении. А тру-
доемкие отрасли, в свою очередь, 
характеризуются более низкой про-
изводительностью. Таким образом, 
слабая валюта «дотирует» отрасли с 
низкой производительностью тру-
да, не позволяя ресурсам переме-
щаться в другие сферы, и тем самым 
«ограничивает производственные 
возможности экономики».

Доллар в пятницу, 12 мая, за-
крылся на отметке 57,085 руб. по 
итогам торгов. Баррель нефти мар-
ки Brent стоил около $50,8.

Второй риск слабого рубля  — 
низкий потенциал роста при появ-
лении демографических ограниче-
ний. Он может возникнуть в трудо-
емких торгуемых отраслях (добыча 
сырья, металлургия, энергетика, хи-
мия, пищевая промышленность). В 
этом отличие России от Китая, где 
спрос на труд удовлетворялся при-
ростом населения и урбанизацией.

В-третьих, ослабление нацио-
нальной валюты может сопрово-

ждаться низким уровнем жизни, 
так как трудоемкие производства 
обычно размещают в бедных стра-
нах, где труд дешевле. «Демпинг по 
заработным платам посредством 
занижения валютного курса и став-
ка на трудоемкие производства 
требуют вступления российской 
экономики в гонку на понижение 
заработных плат с более бедными 
странами с избытком дешевой ра-
бочей силы. Стимулирование раз-

вития таких производств в России 
привело бы к ухудшению структуры 
российской экономики в сторону 
развития менее производительных 
отраслей, натолкнулось бы на огра-
ниченность предложения на рынке 
труда и потребовало бы устойчивого 
снижения уровня заработных плат и 
уровня жизни», — говорится в обзо-
ре департамента ЦБ.

Наконец, четвертый риск — по-
тенциальный рост технологиче-

ского отставания. К этому приведут 
попытки выпуска товаров без при-
менения последних технологий за 
счет все того же снижения зарплат 
и других издержек. «То есть возни-
кает риск, что рост производства не 
приведет к росту благосостояния и 
окажется неустойчивым», — отме-
чают эксперты. Рост благосостояния 
«требует встраивания в глобальные 
производственные цепочки на бо-
лее высоком уровне», а для этого 
нужны «развитие человеческого 
капитала и наличие высококвали-
фицированных кадров».

Ни Минфин, ни Минэкономраз-
вития, ни тем более Центробанк 
никогда не говорили, что ведут по-
литику последовательного ослабле-
ния национальной валюты. Однако 
в правительстве неоднократно заяв-
ляли, что рубль «переукреплен». По 
словам главы Минэкономразвития 
Максима Орешкина, ослабление 
национальной валюты произойдет 
уже во втором-третьем квартале 
этого года. При нынешних ценах на 
нефть курс ослабнет до 62–63  руб. 
к концу года, а при их снижении до 
$40 за баррель — до 68 руб. В пятни-
цу в интервью «России 24» Орешкин 
вновь сказал, что сейчас ключевым 
фактором укрепления рубля явля-
ется приток иностранного капита-
ла, а уже летом будет наблюдаться 
«довольно серьезный дефицит те-
кущего счета».

На словесные интервенции 
рынок уже не реагирует, говорит 
старший экономист Danske Bank 
Владимир Миклашевский. Влия-
ние оказал лишь недавний ком-
ментарий президента Владими-
ра Путина, добавляет он. В конце 
апреля глава государства отказал-
ся публично говорить о курсе ру-
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В правительстве неоднократно заявляли, что рубль «переукреплен». Ослабление национальной 
валюты произойдет уже во втором-третьем квартале этого года, отмечал глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин
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Китай не пример

Китай с начала 
1990-х годов и до 
кризиса 2008 года 
удерживал юань на 
заведомо низком 
уровне, чтобы под-
держивать низкий 
уровень зарплат в 
валюте. За счет это-
го Пекину удалось 
наращивать экспорт 
товаров в ущерб ро-
сту потребления.
Но доля добавлен-
ной стоимости в тра-
диционных отраслях 
к середине 2000-х 
по сравнению с 
серединой 1990-х 
снизилась. «Это про-

исходило на фоне 
опережающего ро-
ста производитель-
ности и заработной 
платы в капиталоем-
ких секторах и роста 
доли высокотехно-
логичного экспорта 
во всем экспорте 
товаров из Китая. 
Такое структурное 
давление, в свою 
очередь, требовало 
еще большего сни-
жения курса юаня 
для поддержки спро-
са на труд со сторо-
ны традиционных 
секторов экономики. 
В то же время разви-

тие капиталоемких 
отраслей требовало 
предварительного 
накопления капитала 
и ограничения спро-
са на труд», — отме-
чается в обзоре.
Таким образом, 
возникло противо-
речие — поддержка 
традиционных 
отраслей мешала ро-
сту капиталоемких, 
то есть более высо-
котехнологичных. 
Впоследствии Китаю 
пришлось отказаться 
от такой стратегии.

Прецедентное решение может облегчить нагрузку 

на предпринимателей

Верховный суд идет на выручку
Можно не сомневаться, что ар-

битражный суд в деле предпри-
нимательницы и другие суды в 
похожих спорах учтут позицию 
Верховного суда, говорит руково-
дитель практики налоговых спо-
ров АКГ «МЭФ-Аудит» Александр 
Овеснов.

Жаринова занимается рознич-
ной торговлей, в 2014 году ее до-
ходы составили 29,9 млн руб., а 
расходы — 28,1 млн руб. Страхо-
вые взносы ИП платила исходя из 
чистой прибыли в 1,7 млн руб., то 
есть в ПФР Жаринова направила 
31,7 тыс. руб. (17,3 тыс. руб. фик-
сированного платежа плюс 1% от 
прибыли свыше 300  тыс. руб.). 
Пенсионный фонд посчитал, что 
предпринимательница должна 
была уплатить взносы по макси-
мальной планке: в 2014 году эта 
сумма составляла 138,6 тыс. руб. 
(фиксированный платеж плюс 
восьмикратный МРОТ, помно-
женный на ставку пенсионно-
го взноса 26% и 12 месяцев), — 
и обратился в суд за взыскани-
ем недоимки. При этом в 2015 и 
2016 годах Жаринова продолжа-
ла исчислять и уплачивать взносы 
на пенсионное страхование исхо-
дя из чистой прибыли, рассказал 
РБК представитель предприни-
мателя. Но претензии ПФР предъ-
явил только по итогам 2014 года, 
вопросов по размерам уплачен-
ных взносов в последующие пе-
риоды не возникло.

Что дальше?

Налоговая и социальные фонды 
вряд ли начнут пересчитывать 
взносы ИП на упрощенке из-за 
определения Верховного суда, 

замечает эксперт «СКБ Контур» 
Павел Орловский. Позиция суда 
актуальна для предпринимателей 
на УСН «доходы минус расходы», 
у которых нет наемных работни-
ков (уплачивают взносы только 
за себя) и чьи доходы превыша-
ют 300 тыс. руб. «Но теперь у пла-
тельщиков появилось решение, 
благодаря которому они могут 
начать спор по поводу взносов в 
1%, начисленных на превышение 
дохода сверх 300 тыс. руб., в том 
числе и за прошлые периоды», 
— считает он. Для этого нужно 
обратиться в ПФР с заявлением о 
пересчете взносов за периоды до 
2017 года. Спор с высокой веро-
ятностью может дойти до суда, но 
шансы на выигрыш повышаются 
— с учетом уже существующей 
позиции Верховного суда.

В решении суда нет прямых 
выводов, которые позволили бы 
налогоплательщику спать спо-
койно, предостерегает Орлов-
ский. «Нет ни ссылок на опреде-
ление налоговой базы при УСН 
(ст.  346.18 Налогового кодекса), 
ни на состав расходов (ст. 346.16). 
Сказано лишь о том, что принци-
пы определения объекта налого-
обложения по НДФЛ и на упро-
щенке «доходы минус расходы» 
совпадают», — говорит эксперт.

Нижестоящие суды обязаны 
будут применять позицию Вер-
ховного суда, дело отправлено 
на пересмотр лишь потому, что 
суды не проверяли расчет взно-
сов, который делал сам платель-
щик, поясняет Александр Овес-
нов. «Прямой нормы, обязываю-
щей все арбитражные суды при-
менять определения Верховного 
суда, в законе нет. Однако мож-
но почти не сомневаться, что по 

аналогичным делам, находящим-
ся на рассмотрении, суды займут 
такую же позицию», — уверен он.

Вероятнее всего, Кемеров-
ский арбитражный суд при пе-
ресмотре дела вынесет решение 
в пользу ИП, ведь нижестоящие 
суды на практике прислушива-
ются к мнению вышестоящих ин-
станций, соглашается Орловский. 
«Другой вопрос, насколько можно 
опираться на это решение другим 
плательщикам. Конечно, при спо-
рах мнение высших судей учиты-
ваться может, но рассчитывать на 
то, что ПФР и налоговая тут же пе-
ресчитают взносы, не следует», — 
замечает эксперт. Лучше все же 
довести вопрос до Конституци-
онного суда, чтобы он поставил 
точку в споре, считает Орловский. 
А пока, советует эксперт, безопас-
нее уплачивать взносы исходя из 
общего дохода, а затем уже до-
биваться корректировки начис-
лений за периоды с 2017 года.

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) в ответе на запрос РБК зая-
вила, что определение Верховно-
го суда действует применительно 
к нормам закона №212, регули-
рующего порядок уплаты страхо-
вых взносов, но этот закон утра-
тил силу с 1 января 2017 года. Для 
плательщиков, применяющих 
УСН, взносы исчисляются исходя 
из доходов без вычета расходов 
вне зависимости от выбранного 
объекта налогообложения — «до-
ходы» или «доходы, уменьшен-
ные на величину расходов», со-
общила пресс-служба ФНС. ПФР 
переадресовал вопросы в отде-
ление фонда в Киселевске (Кеме-
ровская область). Там не ответили 
на запрос РБК к моменту выхода 
материала. 

В З Н О С Ыбля, «чтобы не навредить», рынок 
это воспринял «отрицательно», 
отмечает Миклашевский. Словес-
ные интервенции оказывают лишь 
кратковременный эффект, согла-
шается главный экономист БКС 
Владимир Тихомиров.

Частью политики ослабления 
рубля являются и валютные интер-
венции, которые проводит Минфин, 
полагает Миклашевский. Впрочем, 
их объемы слишком малы для того, 
чтобы всерьез повлиять на курс на-
циональной валюты, отмечает Ти-
хомиров. В мае Минфин сократит 
их в восемь раз — до 8,5 млрд руб., 
то есть ежедневный объем составит 
всего около 0,1% от среднедневного 
объема торгов на спотовом валют-
ном рынке (по мартовским данным 
Московской биржи).

Даже больший объем закупок 
Минфина, который наблюдался с 
января по апрель (он доходил до 
113 млрд руб. в месяц) не способен 
ослабить рубль, это возможно толь-
ко при интервенциях в размере от 

$500 млн в день (около 29 млрд руб.), 
рассуждает Тихомиров. Давление на 
рубль будет, если начнутся закуп-
ки валюты Центробанком, считает 
Миклашевский — на это недавно 
«намекнула» глава ЦБ Эльвира На-
биуллина. На прошлой неделе она 
заявила, что регулятор считает воз-
можным возвращение к политике 
пополнения резервов при достиже-
нии цели по инфляции в 4%. Одна-
ко Набиуллина оговорилась, что ЦБ 
прибегнет к такой мере, только если 
она не повлияет на курс.

Политика ослабления рубля при-
ведет только к кратковременному 
росту экономики, предупреждали 
экономисты РАНХиГС и Институ-
та Гайдара. Согласно их прогнозу, в 
этом году ВВП увеличится на 1,2% 
при стабильном рубле, а в 2018-м — 
на 1,8%. При низком курсе ВВП в 
этом году вырастет чуть более вы-
сокими темпами — на 1,4%, но этот 
эффект будет исчерпан уже через 
год, и в 2018-м экономический рост 
составит всего 1,5%.  

Программа: Екатерина Бороздина — 
eborozdina@rbc.ru, +7 (915) 287 2953 
Участие: Инна Галлер — 
igaller@rbc.ru, +7 (495) 363 0314

* Таймаут руфтоп бар. 2017 год. Реклама. 18+

18 мая
TIMEOUT ROOFTOP BAR*

Практические подходы 
к оптимизации 
бизнес-процессов
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Производство

Александр Винокуров уходит из «Альфа-Групп» в собственный бизнес

Президент А1 перебежал 
в «Марафон»

«Его работа дала ощутимые ре-
зультаты — улучшились качество 
портфеля и баланс компании», — 
считает Фридман. По словам вто-
рого совладельца «Альфа-Групп» 
Германа Хана, Винокуров «отлич-
но справился с поставленной пе-
ред ним задачей — запуском про-
цессов оптимизации и реоргани-
зации как самой А1, так и входя-
щих в портфель инвестгруппы 
активов». «Мы расстаемся по-дру-
жески, и возможно, что в будущем 
сможем продолжить сотрудниче-
ство уже на партнерских услови-
ях, а не как топ-менеджер и акци-
онер», — отметил Хан.

Общий объем активов под 
управлением А1 не раскрывается. 
В июле 2016 года компания анон-
сировала, что планирует в течение 
2016–2017 годов «проанализиро-
вать активы в различных секторах 
российской экономики» и инве-
стировать вместе с Альфа-банком 
в развитие недооцененных акти-
вов не менее $1 млрд. Тогда же 
объем проблемных долгов от раз-
личных компаний, переданных 
группе от банков и находившихся 
под управлением инвестицион-
ного подразделения, оценивался в 
$850 млн. Среди крупнейших сде-
лок, которые провела А1 за время 
работы в ней Винокурова, — про-
дажа второй по количеству кино-
театров в России сети «Формула 
кино» структурам Александра Ма-
мута (6,75–7,65 млрд руб.), приоб-
ретение контроля в группе «Поли-
пластик» (одном из крупнейших 
производителей полимерных 
труб), участие в сделке по поиску 
нового инвестора крупнейшего 
онлайн-магазина автозапчастей 
Exist.ru и корпоративном споре за 
активы компании «Синелаб».

Замена из «Росбилдинга»

Новый руководитель А1 уже най-
ден — это Андрей Тясто, который 
с 2015 года занимает пост управ-
ляющего директора инвестици-
онной группы. О том, что Алек-
сандр Винокуров с понедельника, 
15 мая, по собственному желанию 

покидает пост президента А1 
(инвестиционное подразделение 
«Альфа-Групп»), РБК рассказал 
источник, близкий к группе. Это 
подтвердили сам Винокуров и со-
владелец «Альфа-Групп» Герман 
Хан. До этого Тясто работал в де-

велоперских компаниях «Баркли» 
(гендиректором) и Sminex (управ-
ляющим партнером). В период с 
2002 по 2007 год он также занимал 
пост вице-президента и старшего 
партнера холдинга «Росбилдинг», 
получившего еще в 1990-х и 2000-х 
широкую известность из-за уча-
стия в громких корпоративных 
конфликтах — приобретении 80% 
обувной фабрики «Аста»,  ткацкой 
фабрики им. Петра Алексеева, 

производителя паровых турбин 
ОАО «Невский завод» и других.  

По словам Германа Хана, стра-
тегической задачей Тясто станет 
«продолжение тренда на повыше-
ние эффективности активов, при-
надлежащих А1». «В 2015 году А1 

уже получила небольшую прибыль, 
а в 2016-м это уже были стабильные 
положительные цифры, — расска-
зывает Хан. — Мы рассчитываем, 
что Андрей Тясто сможет продол-
жить внедрение практик эффек-
тивного управления в наших про-
ектах».

Андрей Тясто пояснил РБК, 
что перед ним стоят две задачи — 
дальнейшее увеличение количе-
ства проектов и повышение уров-
ня их капиталоемкости для боль-
шего использования финансовых 
возможностей «Альфа-Групп». 
«Любому системному бизнесу 
жизненно важно иметь «гаранти-
рованный» ресурсный входящий 
поток  — будь то руда, клиенты, 
инвестиционные проекты. Важно 
понимать, что источник проектов 
«специальных ситуаций» далек от 
своего исчерпания, учитывая теку-
щий уровень развития корпоратив-
ных отношений в России. Компа-
ния должна продолжить выстраи-
вать работу таким образом, чтобы 
у инвестиционной команды всегда 
была возможность выбирать луч-
шие проекты», — отметил он. В ка-
честве примера Тясто приводит 

свой опыт в «Росбилдинге»: «Од-
ним из факторов успеха «Росбил-
динга» в свое время была система 
поиска новых проектов, которая 
создавала «давление на входе». По 
его словам, А1 является уникальной 

на рынке «специальных ситуаций», 
поскольку обладает не только опы-
том, квалификацией, репутацией, 
но и «существенным финансовым 
ресурсом, входя в «Альфа-Групп».

Новый «Марафон»

Новым местом работы Виноку-
рова станет созданная им инве-
стиционная компания «Марафон 
Групп», рассказал бизнесмен РБК. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Марафон Групп» было заре-
гистрировано в феврале 2017 года. 
«Моя цель — это создание инвести-
ционной компании, отвечающей 
лучшим мировым практикам», — 
говорит Винокуров. «Марафон 
Групп» будет ориентироваться на 
сделки преимущественно в четы-
рех направлениях — фармацевтика, 
FMCG и ретейл, транспортная ин-
фраструктура и сельское хозяйство.

Финансирование проектов на 
первых порах будет осуществлять-
ся за счет собственных средств Ви-
нокурова и его партнера Сергея 
Захарова, который также поки-
дает А1 (занимал пост исполни-
тельного директора инвестгруп-
пы). Как рассказал Винокуров, За-
харов уже участвует в финанси-
ровании всех проектов, которые 
ранее считались только его ин-
вестициями. Они вместе работа-
ли в группе «Сумма», где Захаров 
занимал должность вице-прези-
дента по корпоративному разви-
тию и юридическим вопросам. До 
этого он также занимался практи-
ками M&A и рынками капитала в 
юридической компании Clifford 
Chance в Москве и в Лондоне в 
должности советника и в разное 
время состоял в советах директо-
ров «Череповецкий Азот», Fesco, 
Souz Petrolium SA и «Сумма Теле-
ком». Распределение долей меж-
ду партнерами Винокуров не рас-
крывает, источник РБК, близкий к 
бизнесмену, говорит, что Виноку-
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На чем специализируется А1

Инвестиционная 
компания А1 (до 
2004 года — «Аль-
фа-Эко») была со-
здана в 1989 году 
в качестве первой 
основной компании 
консорциума «Аль-
фа-Групп». В разные 
годы владела или 
участвовала в сдел-
ках вокруг крупней-
ших российских 
и международных 
холдингов, вклю-
чая «МегаФон», 
Западно-Сибир-

ский меткомбинат, 
Ачинский глино-
земный комбинат, 
Коршуновский ГОК, 
металлургический 
комбинат «Тагмет», 
X5 Retail Group, 
«ВымпелКом», ТНК-
BP, «Авианова», 
«Кронверк» и мно-
гие другие. По соб-
ственным данным 
компании, сейчас А1 
работает в четырех 
направлениях: инве-
стиции в компании; 
управление теку-

щим портфелем для 
повышения капита-
лизации и рыночной 
стоимости активов; 
проекты с возмож-
ностью применения 
компетенций А1 в 
разрешении «специ-
альных ситуаций»; 
работа с distressed 
активами банков 
для их финансового 
оздоровления и соз-
дания акционерной 
стоимости.
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Производство

UC Rusal размораживает проект крупного алюминиевого завода 

Олег Дерипаска возвращается 
на стройку
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
АЛЕНА РУССКИХ

В надежде на улучшение 
спроса на алюминий UC Rusal 
решила вернуться к строи-
тельству Тайшетского алюми-
ниевого завода спустя восемь 
лет после заморозки проек-
та из-за кризиса. Несмотря 
на некоторое восстановление 
цен на металл, аналитики 
предупреждают о сохранении 
рисков для отрасли.

«Рынок несколько 
восстановился»

Российский производитель алю-
миния UC Rusal Олега Дерипаски 
с одобрения совета директоров 
решил разморозить крупную 
стройку в Иркутской области  — 
Тайшетский алюминиевый за-
вод. Об этом UC Rusal сообщила 
на Гонконгской бирже в пятницу. 
Площадка, где будет располагаться 
завод, находится между городами 
Тайшет и Талая. Стройка, начав-
шаяся в 2006 году, остановилась в 
2009 году, в разгар мирового фи-
нансового кризиса; в строитель-
ство алюминиевого предприятия 
уже было инвестировано $796 млн.

«С тех пор рынок алюминия 
несколько восстановился», — по-
яснил начальник аналитического 
департамента БКС Кирилл Чуйко. 
Однако он предупреждает, что от-
расль остается рискованной, по-
скольку все надежды UC Rusal на 
спрос связаны с тем, что Китай со-
кратит свои мощности по выпуску 
алюминия, а это может не оправ-
даться. Кроме того, по словам Чуй-
ко, «укрепление рубля и девальва-
ция юаня убивают перспективы 
прибылей от продаж алюминия».

На первостепенные работы по 
достройке завода мощностью до 
430 тыс. т алюминия, которая обой-
дется UC Rusal в целом в $711 млн, 
компания направит $38,5 млн в 
2017 году и определится в тече-

ние следующих месяцев с проект-
ным финансированием, сказал 
директор по стратегии, развитию 
бизнеса и финансовым рынкам 
UC Rusal Олег Мухамедшин в ходе 
телефонной конференции (цитата 
по «Интерфаксу»). Летом 2016 года 
UC Rusal обратилась в ВЭБ с прось-
бой предоставить финансирова-
ние 60 млрд руб. для разморозки 
Тайшета, включая кредит на опла-
ту процентов на инвестиционной 
фазе по ставке не более 6% годовых 
на срок до 2029 года. Глава ВЭБа 
Сергей Горьков в кулуарах Крас-
ноярского экономического фору-
ма говорил журналистам, что банк 
продолжает обсуждать возмож-
ное предоставление компании до 
$1 млрд на строительство Тайшет-
ского алюминиевого завода. По его 
словам, проект кажется ВЭБу до-
статочно интересным, однако су-
ществуют некоторые трудности, 
например отсутствие закона о син-
дикации, который ожидается в те-
кущем году. По данным источни-
ков «Интерфакса», ВЭБ прорабаты-
вал организацию синдицирован-
ного кредита для проекта UC Rusal  
в Тайшете на $900 млн со сроком 
погашения 14  лет. Предполага-
лось, что участие в синдикате мо-
гут принять Сбербанк и Газпром-
банк. При этом доля ВЭБа в про-
екте может составить 33%. В то же 
время важным условием для орга-
низации синдицированного кре-
дита является участие компании 
«РусГидро» в проекте.

Представитель компании не 
смог оперативно ответить на во-
прос о том, намерена ли «РусГи-
дро» участвовать в строитель-
стве завода совместно с UC Rusal. 
17 апреля совет директоров «РусГи-
дро» обсуждал участие в Тайшете, 
но не принял никакого решения, 
следует из материалов по итогам 
заседания.

«Стройка займет не менее пя-
ти-шести лет, поэтому больших 
инвестиций в момент не требует-
ся. А «РусГидро» нужен сбыт, ком-

пания уже работает с UC Rusal по 
Богучанскому проекту (Богучан-
ским алюминиевым заводом и Бо-
гучанской ГЭС компании владеют 
паритетно); видимо, «РусГидро» 
выжидает лучших условий от 
ВЭБа», — полагает директор кор-
поративных рейтингов АКРА Мак-
сим Худалов.

ВЭБ предоставил около 50 млрд 
руб. на строительство первой оче-
реди Богучанскому проекту.

UC Rusal, занимающая второе 
место в мире по выпуску алюми-
ния (произвела 3,7 млн т металла 
в 2016 году), верит в рост спроса на 
свою продукцию: по ее прогнозу, 
рынок алюминия станет дефицит-

ным в 2017 году. В 2017–2021 го-
дах глобальный дефицит достиг-
нет 1–2 млн т, говорится в презен-
тации компании. Это произойдет, 
если Китай, как намеревался, за-
кроет часть алюминиевых заво-
дов, сократив избыточные мощ-
ности. В пятницу компания отчи-
талась о росте нормализованной 
прибыли в первом квартале втрое, 
до $434 млн, благодаря росту цен 
и продаж.

Большие запросы

Помимо достройки Тайшета и 
Богучанского проекта (сейчас 
работает на половину мощности 
первой очереди  — 150 тыс. т, в 
2018 году планируется достро-
ить первую очередь в 300 тыс. т) 
UC Rusal рассчитывает уговорить 
ВЭБ профинансировать еще один 
масштабный проект стоимостью 

130 млрд руб.  — комплекс Ха-
касского алюминиевого завода 
(проект ХАЗ 2). Об этом рассказал 
гендиректор компании Владислав 
Соловьев в ходе совещания по ин-
вестпроектам UC Rusal в Хакасии и 
Красноярском крае, проходившего 
под председательством вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича. UC 
Rusal рассчитывает привлечь 70% 
всей необходимой суммы в ВЭБе, 
передал «Интерфакс». Но ВЭБ не 
в курсе планов компании. «С про-
ектом расширения Хакасского 
[алюминиевого завода] пока не 
знаком», — заявлял Горьков жур-
налистам в апреле (цитата по «Ин-
терфаксу»).

В UC Rusal на запрос РБК не от-
ветили.

Источник, близкий к компании, 
находит заявления топ-менед-
жмента о проекте расширения ХАЗ 
поспешными, а реализацию этих 
планов — маловероятной. По его 
словам, достройка Тайшета и Богу-
чанский проект хотя и тоже очень 
амбициозны, но выглядят реаль-
нее. Возможно, такими заявления-
ми менеджмент желает продемон-
стрировать историю роста в рам-
ках подготовки к IPO холдинговой 
компании Дерипаски En+ (владеет 
48,13% UC Rusal), предположил со-
беседник РБК.

Прежде UC Rusal не заявляла о 
планах расширить производство 
алюминия в Хакасии. ХАЗ мощ-
ностью 297 тыс. т алюминия в год 
введен в эксплуатацию в 2006 году, 
с 2015 года объединен с Саяногор-
ским заводом UC Rusal. 
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П Р О И З В О Д С Т В Оров — контролирующий акционер. 
В «Марафон Групп» Захаров зай-
мет пост председателя правления 
и будет отвечать за операционное 
управление холдингом. Винокуров 
станет президентом группы и за-
ймется стратегией, развитием и 
кадрами.

Сколько средств инвесторы 
«Марафон Групп» заработали за 
период работы «по найму», они 
не раскрывают, но Винокуров от-
мечает, что «для развития про-
ектов сумма достаточная». Как 
писал Forbes со ссылкой на свои 
источники, при переходе в груп-
пу «Сумма» Винокуров назвал Ма-
гомедову свои зарплатные ожида-
ния — «сумму с шестью нулями», 
в том числе $2 млн «подъемных» 
за переход и $2 млн годовой зар-
платы. Кроме того, ежегодный бо-
нус менеджера мог составлять от 
$2 млн до $6 млн. Как утверждает 
один из собеседников РБК, в «Аль-
фа-Групп» вознаграждение Вино-
курова могло быть и больше — в 
районе $4–6 млн в год, без учета 
бонусов.

Все проекты «Марафона» бу-
дут формироваться в субхолдин-
ги. Сейчас сформирован первый — 
«Марафон Фарма». Возглавил его 
в статусе управляющего директо-
ра Игорь Крылов, который 11 лет 
проработал в качестве гендирек-
тора крупнейшего российского 
фармпроизводителя «Фармстан-
дарт», а также руководил разви-
тием ГК «Медси».  В этот субхол-
динг переведены все принадлежа-
щие бизнесменам активы на фар-
мрынке — дистрибьюторская «СИА 
Групп», производственные ОАО 
«Акционерное Курганское обще-
ство медицинских препаратов и 
изделий «Синтез» и ЗАО «Биоком», 
управляющая аптечными сетями 
«Мега Фарм» (бренды «Да здоров» 
и «А-Мега»).

На прошлой неделе также ста-
ло известно о том, что «СИА Групп» 
выкупила у структур группы ВТБ 
30% крупнейшего производителя 
бытовых антисептических средств 
«Бентус лаборатории» (бренд 
Sanitelle). По словам Винокурова, 
в завершающей стадии находится 
еще одна сделка на фармрынке, но 
от более подробных комментариев 
бизнесмен отказался.

По прогнозу Крылова, совокуп-
ная выручка активов «Марафон 
Фарма» по итогам 2017 года долж-
на превысить 100 млрд руб. против 
примерно 50 млрд руб. в 2016-м. 
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Важность коллективных процедур, особен-
но реабилитационных, сложно переоценить, 
ведь они являются мощнейшими инструментами 
влияния на макроэкономические показатели. 
В государствах с развитой экономикой все чаще 
денежно-кредитная и бюджетно-фискальная 
политики составляются с учетом показателей 
эффективности банкротства на рынках с разной 
конкурентной структурой. Сегодня мы вынуж-
дены признать, что в России нет эффективных 
реабилитационных процедур, что лишает нас 
возможности достигать более высоких показа-
телей ВВП и одновременно провоцирует отток 
капитала в иностранные юрисдикции. Форум — 
это площадка, создающая интернациональную 
дискуссию, которая позволит наметить возмож-
ные пути реформ в этой сфере.

17-19 мая, Санкт-Петербург, Государственный 
Эрмитаж, здание Главного штаба

Основная тенденция государственного регу-
лирования банкротства в развитых странах за-
ключается в создании механизмов, направлен-
ных на восстановление платежеспособности 
должников. Считаем рациональным создание 
и развитие в России эффективных инструментов 
для сохранения бизнеса должника или продол-
жения проекта, в который направлены госсред-
ства. На практике такой подход обеспечивает 
снижение инвестиционных рисков, сохранение 
трудовых коллективов, предотвращение бан-
кротств организаций-контрагентов, достижение 
ожидаемого социально-экономического эффек-
та от реализации проекта и вклад в рост ВВП. 
Форум станет местом конструктивного обсуж-
дения актуальной модели построения системы 
банкротного законодательства и правовой 
политики государства в этой сфере. 

Кризисные явления последних лет спровоцировали 
рост количества дел о несостоятельности застрой-
щиков, в том числе и крупных. Когда у компании мно-
го объектов разной степени готовности и в разных 
регионах страны, особенно остро встает вопрос 
о том, как удовлетворять требования дольщиков, 
решить процедурные вопросы, потому одинакового 
рецепта не может быть. Часть дольщиков блокирует 
решения в отношении объектов по принципу: «не до-
ставайся же ты никому». Такие ситуации показывают 
необходимость совершенствования правового регу-
лирования для повышения защиты граждан от дей-
ствий недобросовестных застройщиков и поиска эф-
фективного механизма удовлетворения требований 
участников строительства. На Форуме мы обсудим 
все нюансы существующего законодательства в этой 
области и постараемся выработать рекомендации 
для совершенствования правового поля.

Международный Форум 
по банкротству 

Елена Борисенко 
Член Правления, 
первый вице-президент, 
Газпромбанк*

Игорь Краснов
Cтарший вице-президент, 
Руководитель Правовой 
дирекции, Внешэкономбанк*

Рустем Мифтахутдинов
Доцент кафедры 
предпринимательского 
и корпоративного права, МГЮА

15 мая интернет-холдинг запускает агрегатор техцентров

«Яндекс» доехал до автосервиса
АННА ВОВНЯКОВА

«Яндекс» продолжает искать 
новые ниши для бизнеса и на-
мерен в ближайшее время за-
пустить агрегатор автосерви-
сов. Объем рынка автосервис-
ных услуг в 2016 году превысил 
500 млрд руб. и продолжит 
расти — средний возраст вла-
дения автомобилем увеличил-
ся с трех до четырех-пяти лет.

Техцентры, мойки 
и шиномонтаж

«Яндекс» решил воспользоваться 
падением продаж новых автомоби-
лей и ростом спроса на их ремонт 
и обслуживание. С 15 мая интер-
нет-холдинг запустит «Автосерви-
сы» — агрегатор техцентров на сво-
ей площадке объявлений «Авто.ру», 
рассказал РБК ее представитель. 
Это специальный раздел на сайте 
и в мобильной версии (мобильное 
приложение появится позднее). 
Как пояснил представитель «Авто.
ру», средний возраст автомобиля 
и срок его владения вырос с трех 
до четырех-пяти лет. Как следствие, 
в 2016 году количество поисковых 

запросов о  ремонте автомобиля 
выросло на 10%, до 3,7 млн штук, 
подсчитал «Яндекс».

Новый сервис позволяет найти 
техцентры, включая мойки, шино-
монтаж, тюнинг-ателье и тониро-
вочные мастерские, по всей стра-
не. Пользователь сможет выбрать 
сервис по нескольким критериям: 
местоположению, наличию статуса 
официального партнера автопро-
изводителя, спектру оказываемых 
услуг, возможности оплаты с по-
мощью банковской карты. Также 
будет ранжирование автосервисов 
по репутации, которое составлено 
на  базе отзывов «Авто.ру». Что-
бы попасть в выбранную мастер-
скую, пользователю нужно запол-
нить короткую форму или позво-
нить в круглосуточный кол-центр 
«Авто.ру». Перед тем как записать 
клиента, операторы обзванивают 
подходящие мастерские и уточня-
ют, в какое время можно приехать 
и сколько будет стоить услуга. Со-
трудники кол-центра ориентиру-
ются в поломках, и, если владелец 
авто пожалуется на «стук в райо-
не правого колеса», его запишут 
на «замену амортизатора», отме-
тил представитель «Авто.ру».
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Новый сервис позволит найти техцентры, включая мойки, шиномонтаж, тюнинг-ателье 
и тонировочные мастерские, по всей стране. Всего проект охватывает 65 тыс. автосервисов
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Пользователь сможет выбрать сервис по нескольким 

критериям: местоположению, наличию статуса 

официального партнера автопроизводителя, спектру 

оказываемых услуг, возможности оплаты с помощью 

банковской карты

Проект охватывает 65 тыс. ав-
тосервисов. Например, в  Москве 
к платформе подключены 5,2 тыс. 
автомастерских, в  Санкт-Петер-
бурге  — почти 3 тыс., в  Екате-
ринбурге — 1,7 тыс. организаций. 
По  словам представителя «Авто.
ру», для этих городов и ряда дру-
гих данные об автосервисах были 
дополнительно актуализированы: 
«Наши подрядчики ногами обо-
шли все сервисы, проверили, ра-
ботают ли они, и сфотографирова-
ли мастерские».

По  данным агентства «Авто-
стат», объем рынка автосервис-
ных услуг составляет 524,2 млрд 
руб. за 2016 год, что на 4,6% больше 
показателя 2015 года. «С нашей ау-
диторией в 1,5 млн пользователей, 
ресурсами «большого «Яндекса» 
и интеграцией поиска автосерви-
сов в «Навигатор» мы рассчитыва-
ем стать крупным игроком в этой 
сфере и впоследствии заработать 
на ней», — говорит представитель 
«Авто.ру». На  старте проект бес-
платный, но впоследствии его пла-
нируется монетизировать за счет 
автосервисов. «Конкретный способ 
еще не выбран, но это может быть 
плата за звонок клиента, оставлен-
ную заявку на обслуживание, при-
езд в автомастерскую», — отметил 
он. Сервис должен со  временем 
превратить «хаотичный рынок 
мастерских в более дружелюбный 
и прозрачный», надеется предста-
витель «Авто.ру».

Более 20 агрегаторов

Попытки сделать агрегатор для за-
каза услуг автосервиса предпри-
нимались и  в  мире, и  в  России. 
По оценке сооснователя сети ав-
тосервисов «Вилгуд» Барно Турсу-
новой, в России работает порядка 
20 агрегаторов. В  одну из  таких 
компаний — сервис CarFix — осе-
нью прошлого года инвестировал 
конкурент «Яндекса», еще  один 
крупный российский интер-
нет-холдинг Mail.Ru Group. CarFix 
привлек от него и еще ряда инве-
сторов $5 млн за 20% компании. 
Однако никто из  конкурентов 
запускаемого «Авто.ру» сервиса 
не работает по всей стране, мак-
симум — в двух городах.

При  этом для  «Яндекса» это 
не  первый случай, когда компа-
ния выходит на несвойственный 
для  себя рынок. Например, ра-
нее интернет-компания запусти-
ла сервис «Яндекс.Такси», кото-
рый позволяет заказывать поезд-
ку с помощью мобильного прило-
жения. Среди подобных сервисов 
«Яндекс.Такси» крупнейший в Рос-
сии. В первом квартале 2017 года 
на это направление пришлось 4% 
выручки компании, или  778 млн 
руб. Развитие мобильных прило-
жений меняет традиционный так-
сомоторный бизнес, что уже при-
вело к протестам водителей в круп-
ных городах России. Осенью про-
шлого года они вышли на улицы, 

выступая против снижения цен 
на поездки, объединились в содру-
жество «Мы против» и просили за-
конодательно отрегулировать дея-
тельность агрегаторов. Параллель-
но крупные таксопарки пытаются 
популяризировать собственные 
мобильные приложения, чтобы 
не платить комиссию агрегатору.

Однако автосервисы пока не ви-
дят угрозы в появлении агрегато-

ра. По словам Барно Турсуновой, 
«Вилгуд» обязательно будет со-
трудничать с  агрегатором «Ян-
декса». «Это дополнительный по-
ток клиентов. Например, CarFix 
дает нам 1,5% клиентов на точку, 
у которой есть договор с агрегато-
ром, — рассуждает она. — Надеем-
ся, что ресурс «Яндекса» будет да-
вать еще столько же или больше». 
Пока агрегаторы не дают больше 
2–3% прироста клиентов, поэтому 
они не смогут разорить автосер-
висы, уверен представитель «Вил-
гуд»: «Опыт работы с агрегатора-

ми показывает, что люди через них 
приезжают на стандартные услуги, 
на которых сервис много не зара-
батывает, например техобслужи-
вание. Автосервисам будет вы-
годно, если агрегатор будет давать 
10–20%». По мнению Турсуновой, 
появление хороших агрегаторов 
будет дополнительным стимулом 
для автосервисов, чтобы улучшать 
качество обслуживания и оптими-

зировать рабочий процесс. «Сейчас 
в большинстве техцентров сотруд-
ники тратят много времени на пе-
рекуры и разговоры. Их собствен-
никам придется внедрять корпора-
тивную систему, которая контро-
лирует все», — отметила она.

Представитель агрегатора «Ре-
монтиста» (работает в  Москве 
и Нижнем Новгороде) назвал вы-
ход «Яндекса» на этот рынок «ожи-
даемым» в силу его привлекатель-
ности, но отметил, что это может 
стать угрозой для небольших начи-
нающих агрегаторов и тех, кто де-

лает упор на количестве подклю-
ченных автосервисов. В то же вре-
мя он не исключил возможность 
сотрудничества с  новым агрега-
тором, если у него «будет система 
рейтинга и его фильтрации среди 
всех подключенных автосервисов».

Основатель CarFix Оскар Харт-
манн отметил, что, хотя компании 
и будут работать в одном сегмен-
те под названием «автосервисные 
услуги», с точки зрения бизнес-мо-
дели они не будут прямыми кон-
курентами. «Новый проект «Авто.
ру» — это скорее модель агрегатора, 
построенная на базе геолокацион-
ных сервисов «Яндекса». Они пред-
лагают клиентам выбрать автосер-
вис, исходя из расположения и типа 
оказываемых работ, — рассужда-
ет Хартманн. — CarFix в отличие 
от обычных агрегаторов контро-
лирует процесс ремонта с момента 
оформления заявки до финальной 
оплаты». В целом подобные проек-
ты, по его мнению, делают рынок 
более цивилизованным и  удоб-
ным для клиента. «Однако вряд ли 
модель агрегатора приведет к гло-
бальным изменениям на рынке, так 
как для этого нужна более техноло-
гичная бизнес-модель, которая по-
зволит свести к минимуму участие 
человека в расчете стоимости ра-
бот», — утверждает инвестор. Он 
отмечает, что в будущем CarFix пла-
нирует перейти на полную автома-
тизацию подбора автосервиса, зап-
частей и расходных материалов. 
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Как компании внедряют трехдневные выходные

Небудничная неделя
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Двухдневный уик-энд все 
большему количеству людей 
кажется слишком скоротеч-
ным. Социологи, медики 
и работодатели предлага-
ют добавить к еженедельным 
выходным еще день. Против, 
как ни странно, часто бывают 
сами работники.

Год назад предприниматель Рай-
ан Хауард основал компанию iBeat, 
которая продает и обслуживает 
кардиобраслеты. И сразу объявил, 
что половина рабочих недель в его 
компании будут четырехдневны-
ми. «Это дает мне возможность 
нанимать людей определенного 
калибра, потому что такого бону-
са больше нигде нет, — говорил он 
BuzzFeed. — То есть я могу нани-
мать так, как не могут Google или 
Facebook».

Идея сработала. На приманку 
клюнул, в частности, Брайан Боа-
рини, ставший директором по раз-
работкам и производству. Раньше 
он работал в Google и пользовался 
всеми бесплатными благами, кото-
рые полагаются сотрудникам ком-
пании — столовой, прачечной, тре-
нажерным залом и пр. Но в 33 года 
Боарини, у которого растет годова-
лый сын, стало важнее проводить 
больше времени с семьей, чем про-
падать дни и ночи в офисе.

Главный исполнительный ди-
ректор компании Google Ларри 
Пейдж тоже полагает, что на ра-
боте нужно проводить меньше 
времени. «Идея, будто всем надо 
работать лихорадочно, чтобы обе-
спечить свои нужды, просто невер-
на, — говорил он в феврале этого 
года. — Людям нужно чувствовать 
себя занятыми и продуктивными, 
но для этого не надо работать так 
много».

Впрочем, на трехдневный уик-
энд в Google пока не решились. 
Вместо этого компания много лет 
практиковала «политику 20%», ког-
да разработчики могли один день в 
неделю заниматься проектами по 
своему усмотрению, без согласо-
вания с начальством. Именно эта 
политика привела к появлению 
таких знаменитых продуктов, как 

Gmail, AdSense и Google Talk. Тем 
не менее через четыре года экспе-
рименту был положен конец. Ком-
пания потребовала, чтобы разра-
ботчики согласовывали идеи, над 
которыми хотели потрудиться са-
мостоятельно, с менеджерами, а те 
стали рубить «левые» проекты, по-
скольку боялись, что их отделы по-
теряют в производительности. Так 
что теперь все творческие помыс-
лы работников Google снова чет-
ко вписаны в пятидневное распи-
сание. Неудивительно, что Брай-
ан Боарини выбрал стартап с более 
мягким рабочим графиком.

«Чем меньше времени 
на работу, тем меньше 
ты его тратишь впустую»

Компании решаются перейти на 
четырехдневку не только для того, 
чтобы привлечь сотрудников, ко-

торым нравится такой график. 
Главная их задача  — увеличить 
производительность труда. То, что 
она растет, если нагрузка снижает-
ся, подтверждают многие исследо-
вания и эксперименты. По словам 
социального работника Сары Хер-
стич, «у взрослого продолжитель-
ность концентрации внимания 
длится между 15 и 45 минутами», 
и чтобы снова «включиться», нуж-
ны перерывы и в течение рабочего 
дня, и в течение недели. Трехднев-
ный выходной позволяет людям 
переключиться на что-то новое и 
эффективнее восстановить силы.

Подтверждают это и практи-
ки. Джейсон Фрайд, основатель и 
гендиректор софтверной компа-
нии 37signals (теперь она называ-
ется Basecamp), описал в The New 
York Times, как ввел четырехднев-
ную неделю: «Работа выполняется 
лучше за четыре дня, чем за пять. 

<…> Чем меньше времени на ра-
боту, тем меньше ты его тратишь 
впустую. Когда у тебя сжатая неде-
ля, концентрируешься на том, что 
действительно важно».

Basecamp — компания неболь-
шая, всего 50 человек. Но третий 
выходной пришелся по душе и та-
ким гигантам, как Amazon. В про-
шлом году компания затеяла по-
хожий эксперимент, правда, пока 
только для тех, кто работает не на 
полную ставку — по 30 часов в не-
делю. Им, соответственно, и платят 
на четверть меньше, но при этом 
предоставляют в том же объеме, 
что и остальным, льготы вроде 
оплачиваемого ежегодного отпу-
ска, отпуска по рождению ребенка 
или страховки.

Работодатели извлекают из ко-
роткой рабочей недели выгоды и 
другого рода. В частности, эконо-
мят на электричестве и уборке по-

мещений. Например, в штате Юта 
в 2008 году губернатор прибавил к 
уик-энду пятницу для всех госслу-
жащих штата. За три года это дало 
экономию в $1,8 млн, подсчитали 
чиновники. К тому же сотрудни-
ки стали на 9% реже обращаться 
за отгулами по медицинским или 
семейным причинам. Но потом за-
конодатели штата все-таки отме-
нили эту норму — избиратели ока-
зались ею недовольны.

Спринтеры и стайеры 
в бизнесе

Третий выходной предлагают не 
только в стартапах или IT-компа-
ниях. Эта норма действует, напри-
мер, в консалтинговых гигантах 
Deloitte, KPMG или Ryan. В  послед-
ней нововведение привело к тому, 
что текучка кадров снизилась с 
30 до 11% в год — людям нравит-

Как эволюционировала рабочая неделя

Пятидневная рабочая не-
деля — сейчас стандарт во 
всем мире (в мусульман-
ских странах выходные 
часто смещаются на пят-
ницу-субботу) — появи-
лась в прошлом веке.
Шестидневная рабочая 
неделя превратилась в пя-
тидневную под влиянием 
индустриализации. Пер-
вой в 1908 году ввела вто-
рой выходной хлопковая 
фабрика в Новой Англии — 

чтобы работники-иудеи 
могли соблюдать субботу, 
место которой в христи-
анском календаре заняло 
воскресенье. В 1926 году 
первым крупным рабо-
тодателем, учредившим 
двухдневный уик-энд на 
всех своих заводах, стал 
Генри Форд.
К тому времени профсо-
юзы уже больше полувека 
добивались восьмичасо-
вого рабочего дня, тогда 

как с распространени-
ем электричества смены 
стали зашкаливать за 
14 часов. Забастовки и 
демонстрации, которые 
вели к финансовым по-
терям, постепенно при-
вели владельцев пред-
приятий к осознанию, 
что выгоднее пойти на 
уступки.
Форд также выяснил, что 
рабочие за два свобод-
ных дня успевают гораз-

до лучше восстановить 
свои силы и в результате 
их производительность 
увеличивается: после 
двухдневного отдыха они 
работали более напряжен-
но. «Нам давно пора изба-
виться от представления, 
будто отдых для работни-
ков — это либо потерян-
ное время, либо классовая 
привилегия», — говорил 
изобретатель конвейера. 
Вскоре после этого пятид-

невка стала повсеместной 
практикой в США, а затем 
и в мире.
В России большевистское 
правительство одним 
из первых декретов в 
1917 году ввело восьми-
часовой рабочий день, но 
выходной оставило один. 
В начале 1930-х ввели ше-
стидневку — «плавающий» 
выходной после каждых 
пяти рабочих дней. Двух-
дневный уик-энд появился 

в СССР только в 1960 году.
Сейчас россияне входят 
в топ-10 трудоголиков, по 
последним данным ОЭСР, 
они трудятся 1978 часов 
в год — больше, чем в 
США (1790), Франции 
(1482) и Германии (1371), 
но меньше, чем в Мекси-
ке (2246) или Южной Ко-
рее (2113).

Компании решаются перейти на четырехдневку не только для того, чтобы привлечь сотрудников, которым нравится такой график, 
объясняют эксперты. Главная их задача — увеличить производительность труда
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ся проводить меньше времени в 
дороге на работу и обратно, а вы-
ручка и прибыль почти удвоились, 
уверяют представители Ryan.

Но есть важный нюанс — в этих 
компаниях сократилось количе-
ство рабочих дней, но не рабочих 
часов: стандартный восьмичасо-
вой день превратился в десятича-
совой. Между тем представление, 
что чем больше поработаешь, тем 
больше сделаешь, — не доказан-
ный наукой факт.

При длинном рабочем дне в 
первую очередь снижается произ-
водительность труда. Люди в сред-
нем способны осмысленно рабо-
тать примерно пять часов в день, 
остальное время они, по сути, про-
сиживают штаны — проверяют по-
чту, ходят на совещания и т.п. И это 

если речь о белых воротничках, 
от которых ожидают постоянных 
умственных усилий и творческо-
го подхода. В случае физического 
труда вред может быть еще боль-
ше — потеря концентрации ведет 
к браку, а иногда и к заболеваниям 
и травмам, которые означают для 
работодателя прямые убытки. Так 
что за длинные выходные иногда 
приходится платить дорогую цену.

Выход — дробить рабочий день 
на несколько отрезков, устраивая в 
промежутках полноценный отдых, 
а не только быстрый офисный пе-
рекус. Некоторые эксперты пред-
лагают сотрудникам устраивать 
после обеда настоящую сиесту. Это 
удлиняет рабочий день, но зато со-
трудники лучше себя чувствуют и, 
соответственно, работают.

Баланс работы и жизни

Еще в конце 1920-х, когда в мире 
только укоренялась идея 40-ча-
совой рабочей недели, экономист 
Джон Мейнард Кейнс прогнозиро-
вал, что 100 лет спустя люди будут 
работать по 15 часов в неделю, а их 
благосостояние вырастет в разы. 
Таков, по его мнению, должен быть 
эффект передовых технологий. Но 
пока их воздействие на рынок тру-
да не столь сильно.

Например, стандартную на-
грузку 40 часов в США несут толь-
ко 42% всех работников. Еще 11% 
работают от 41 до 49 часов, а 39% 
трудятся (или делают вид, что тру-
дятся) больше 50 часов в неделю. 
И даже во Франции, где социали-
сты и профсоюзы добились огра-
ничения рабочей недели 35 часа-
ми еще в 2000 году, ситуация мо-
жет измениться. Новый президент 
Эммануэль Макрон — сторонник 
реформы Трудового кодекса.

Трудоголизм особенно популя-
рен у молодых людей — тех, кого 
называют поколением Y, то есть 
родившихся после 1980 года. Им 
идея дополнительного выходного, 
как правило, не близка. В прошлом 
году Manpower Group обследовала 
19 тыс. представителей этой части 
населения в 25 странах и выясни-

ла, что три четверти из них рабо-
тают больше 40 часов в неделю. 
Рекордсмены (56 часов) трудятся 
в Индии, за ними следуют китайцы 
(48 часов). Но и их сверстники в бо-
лее благополучных странах не так 
уж сильно отстают: в Швейцарии 
обычное дело 47 часов, в США — 45. 
Неудивительно, что многие пред-
ставители этого поколения при-
знаются социологам, что «собира-
ются работать до самой смерти». 
Среди японской молодежи таких 
больше трети, в США — каждый 
восьмой.

С одной стороны, как видно из 
примеров Amazon и более мелких 
компаний, четырехдневная неде-
ля уже достижима. С другой — мало 
кто из сотрудников готов за длин-
ные выходные платить, а точнее, 

терять в доходах. Судя по опросу 
среди американских трудящихся, 
который три года назад проводили 
The Huffi  ngton Post и YouGov, боль-
шинство из них не готовы пожерт-
вовать частью своего заработка 
ради дополнительного выходного. 
Только 16% (на 2% меньше, чем го-
дом ранее) ответили, что согласи-
лись бы на сокращение своих зара-
ботков на 20%, если бы настолько 
же уменьшилась и нагрузка. При-
чем среди работников с полной за-
нятостью таких оказалось меньше, 
чем среди людей с неполным гра-
фиком: 13 против 25%.

В США уже почти половина ком-
паний предлагает сотрудникам 
четырехдневный график (прав-
да, среди крупных компаний этот 
процент ниже — меньше 10%). Од-
нако люди тратят освободившиеся 
дни не на отдых, а на подработки, 
то есть у них зачастую нет и второ-
го выходного, не то что третьего.

Более того, вопреки прогнозу 
Кейнса, новые технологии привели 
вообще к размытию понятия «вы-
ходной». «Распространение элек-
тронных устройств означает, что 
мы всегда на работе, всегда доступ-
ны», — говорит автор книги «Эф-
фект уик-энда» Катрина Онстад из 
Канады. Но есть и другие факторы, 
лишающие людей вроде бы при-
вычного и относительно здорового 
режима, считает она: «У нас теперь 
экономика подработок. В Торон-
то больше чем у половины людей 
«ненадежная» работа — сдельная, 
временная, по неполному графи-
ку». В итоге люди вынуждены до-
бирать то, что зарабатывали бы на 
полной ставке, иногда и вовсе отка-
зываясь от второго, а то единствен-
ного выходного в неделю.

Как показывает опыт Райана 
Хауарда из iBeat, трехдневный 
выходной — неплохой бизнес-ин-
струмент, который способен при 
влечь в компанию молодых роди-
телей и вообще семейных людей, 
но работает эффективно он далеко 
не всегда — для людей, у которых 
на первом месте карьерный рост 
и высокие доходы, он может стать 
негативным  фактором. 

С одной стороны, как видно из примеров Amazon 

и более мелких компаний, четырехдневная 

неделя уже достижима. С другой — мало кто 

из сотрудников готов за длинные выходные 

платить,  а точнее, терять в доходах
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Как лучше покупать драгоценный металл

Золото счет любит
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Золото как популярный 
защитный актив остается 
актуальной инвестицион-
ной стратегией в 2017 году. 
В каком виде лучше всего 
покупать драгоценный металл 
и что нужно знать инвестору 
о существующих «золотых» 
инструментах?

Согласно ежегодному обзору рын-
ка золота GFMS Gold Survey, средняя 
цена на драгоценный металл в 2017 
году составит $1259 за тройскую ун-
цию — это примерно на 2,4% выше 
текущего уровня ($1229,51 за ун-
цию). При этом некоторые отрас-
левые прогнозы предполагают бо-
лее серьезное подорожание. «Мы 
опираемся на консенсус-прогноз 
Bloomberg по цене золота, соглас-
но которому цель на ближайшие 
12 месяцев составляет $1270 за ун-
цию — это примерно на 3,3% боль-
ше текущих значений», — расска-
зывает портфельный управляющий 
УК «Райффайзен Капитал» Михаил 
Кузин. Финансист, впрочем, отме-
тил, что интерес инвесторов к за-
щитным активам, к числу кото-
рых относится и золото, сейчас не 
очень высок. Падения американ-
ского рынка пока не предвидит-
ся — индекс S&P500 трижды обнов-
лял исторический максимум за по-
следние пять сессий, а безработица 
в США находится на минимальном 
уровне за долгие годы. «Сейчас в зо-
лото можно инвестировать скорее с 
целью диверсификации», — поды-
тоживает Кузин.

Впрочем, по мнению рыночно-
го аналитика по драгметаллам Дар-
рена Каприотти с сайта Gold Eagle 
News, специализирующегося на ин-
вестициях в золото, предстоящий 
июнь будет богат на важные для 
инвестора даты, открывающие до-
рогу спекуляциям. Так, 13 и 14 июня 
в ФРС будет обсуждаться возмож-
ное повышение процентной став-
ки, к тому же 8 июня в Великобри-
тании пройдут парламентские вы-
боры, которые могут как снизить, 
так и повысить интерес к защитно-
му активу.

С учетом грядущего трудного 
месяца РБК решил разобраться, ка-
кой способ покупки золота являет-
ся оптимальным для частного ин-
вестора. 

Монеты и слитки

Способов приобрести физическое 
золото всего два: вложиться в ин-
вестиционные монеты и слитки. 
Ювелирные украшения из драг-
металла не принято считать ин-
вестиционным активом, поясня-
ет старший аналитик «Альпари» 
Анна Бодрова. «Купить инвести-
ционные монеты и слитки можно 
в банках-дилерах, но отдать пред-
почтение все-таки стоит монетам, 
так как в случае их последующей 
продажи не потребуется уплачи-
вать НДС в размере 18% в отли-
чие от сделок со слитками», — рас-
сказывает аналитик. Помимо бан-

ков-дилеров инвестиционные мо-
неты также доступны в торговой 
системе RTS Board.

При этом банк за счет выстав-
ления спреда (разницы между це-
ной покупки и продажи металла) 
по факту берет себе небольшую ко-
миссию на инвестиционные моне-
ты, что совсем незаметно на дол-
госрочных горизонтах инвести-
рования, но невыгодно при кра-
ткосрочных операциях, добавляет 

начальник отдела анализа рынков 
«Открытие Брокер» Константин Бу-
шуев. Эксперт также отмечает, что 
инвестору необходимо знать, какие 
именно монеты принимаются к по-
купке Банком России и считаются 
инвестиционными. Так, в отличие 
от коллекционных инвестицион-
ные монеты выпускаются центро-
банками по всему миру и являются 
средством накопления или сбере-
жения активов. Их изготавливают 
из драгоценного металла высокой 
пробы, а цены на такие монеты 
привязаны к биржевой стоимости 
драгметалла, которая определяет-
ся на Лондонской бирже металлов.

Инвестируя в физическое золо-
то, стоит помнить, что при непра-
вильных условиях хранения моне-
ты подвержены окислению. 

Обезличенные 
металлические счета

Покупка золота на обезличенные 
металлические счета (ОМС) — это 
наиболее доступный и удобный 

способ вложения в драгметалл для 
российского частного инвесто-
ра, считает аналитик Анна Бодро-
ва. «Эти счета открываются в бан-
ках, доход формируется исходя из 
расчетной стоимости тройской ун-
ции золота. Существуют и риски — 
во-первых, цену как покупки, так 
и продажи формирует сам банк, 
во-вторых, ОМС не застрахованы 
в системе страхования вкладов», — 
рассказывает аналитик.

Константин Бушуев из «Откры-
тие Брокер» добавляет, что важным 
преимуществом ОМС является от-
сутствие необходимости в откры-
тии специальных брокерских сче-
тов. Также покупателю не надо бес-
покоиться об условиях хранения, 
как в случае с физическим метал-
лом. Впрочем, как отметил дирек-
тор по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики в УК «Альфа-Ка-
питал» Владимир Брагин, из-за ши-
рокого спреда между покупкой и 
продажей металла приобретение 
золота на ОМС оправданно только 
на длительный срок.

Фьючерсные контракты

Срочные контракты (фьючерсы на 
золото) подходят только тем клиен-
там, которые хотят спекулировать 
на рынке, рассказывает портфель-
ный управляющий ФГ «Финам» 
Алексей Белкин. Важным преиму-
ществом фьючерсов по сравнению 
с другими инструментами для ин-
вестиций в золото является их вы-

сокая ликвидность. Белкин также 
отмечает, что фьючерсы на золото 
торгуются без спредов и банковских 
наценок и они доступны для покуп-
ки на Московской бирже.

Бушуев из «Открытие Брокер» 
напоминает, что фьючерсы — это 
инструмент с периодом обраще-
ния в несколько месяцев. По исте-
чении этого срока инвестору не-
обходимо приобрести новый кон-
тракт. Работа с фьючерсами требует 
открытия брокерского счета и регу-
лярного перекладывания позиций 
из коротких в более дальние фью-
черсы (роллирования), так как кон-
тракты регулярно завершают свой 
срок обращения (экспирируются) и 
открываются фьючерсы на новый 
срок, говорит финансист.

В процессе роллирования могут 
теряться дополнительные средства, 
иногда существенные. Кроме того, 
при резком движении цены на то-
вар может требоваться дополни-
тельное увеличение гарантийно-
го обеспечения под фьючерс, что 
часто может приводить к прину-
дительным закрытиям позиций и 
большим убыткам, подытоживает 
Бушуев.

ПИФ и ETF

Еще один способ инвестировать 
в золото — купить пай в отрасле-
вом ПИФе, который может вкла-
дываться как в физическое золо-
то, так и ОМС, акции, облигации 
и фьючерсы, либо приобрести бу-
магу соответствующего биржево-
го инвестиционного фонда (ETF). 
И то и другое можно сделать через 
управляющие и брокерские ком-
пании. По словам Анны Бодровой, 
ПИФы — это наиболее консерва-
тивный вариант инвестиционной 
стратегии со сниженной доходно-
стью. Более того, ПИФ может «за-
бирать» до 5% от стоимости акти-
вов в качестве вознаграждения за 
управление.

В отличие от ПИФов ETF не инве-
стирует деньги инвесторов в ОМС, 
отдавая предпочтение акциям и 
облигациям. Однако в отдельных 
случаях ETF может вкладываться и 
в физическое золото, и в фьючер-
сы на него. Эти фонды торгуются 
на биржах, а комиссии за управле-
ние ими обычно на порядок ниже, 
чем у ПИФов, отмечают опрошен-
ные РБК эксперты. При этом для 
покупки ETF на зарубежном рын-
ке россиянину необходимо иметь 
статус квалифицированного инве-
стора. Чтобы получить его, нужно 
иметь на счете 6 млн руб. или обла-
дать квалификационным сертифи-
катом профучастника (ФСФР, CFA). 
Альтернативой может стать бирже-
вой фонд FinEx Gold ETF, отслежи-
вающий цены на физическое золо-
то (стандартные лондонские золо-
тые слитки по 12 кг), — он торгуется 
на Московской бирже.

Константин Бушуев считает, что 
акции фондов ETF на золото могут 
быть наиболее интересным видом 
вложений для глобальных инве-
сторов. «И тут есть своя специфи-
ка. Если фонд ETF вкладывается в 
физическое золото, то, как прави-
ло, ошибка следования акций фон-
да за ценой товара крайне низка. 
Но если ETF вкладывается в «бу-
мажные» фьючерсы на золото, то со 
временем может накапливаться ко-
лоссальная ошибка из-за необходи-
мости постоянных ребалансировок 
позиций», — рассказывает эксперт.

Акции 
золотодобывающих 
компаний

Косвенно вложиться в золото по-
зволяют акции золотодобывающих 
компаний. По словам Бушуева, эти 
бумаги нередко опережают широ-
кий рынок. Например, отраслевой 
индекс FTSE Gold Mines с начала года 
показал рост на 6,56%, достигнув от-
метки 1497,02 пункта. Его динами-
ка незначительно обогнала индекс 
S&P500, который за этот же период 
вырос на 6,47%, до 2390,65 пункта.

Также в период глобального 
продолжительного спада на рын-
ке золота акции золотодобытчиков 
обычно дешевеют быстрее драгме-
талла, но в периоды роста они точ-
но так же обгоняют в своей дина-
мике цены на него.  Тем не менее 
такие инвестиции считаются ри-
скованными, поскольку динамика 
ценных бумаг золотодобытчиков 
зависит не только от стоимости зо-
лота, но и от операционных показа-
телей бизнеса.

Анна Бодрова из «Альпари» до-
бавляет, что приобретение акций 
золотодобытчиков несет в себе ри-
ски рыночной волатильности. Нет 
ник акой гарантии, что инвесто-
ру удастся продать бумагу по бо-
лее высокой цене, чем он запла-
тил при покупке. А Михаил Кузин 
из УК «Райффайзен Капитал» убе-
жден, что инвестировать в расчете 
на рост золота лучше через сам то-
вар, чем через акции добывающих 
компаний — у них слишком много 
своей специфики. 

Покупка золота на обезличенные металлические 

счета — это наиболее удобный способ вложения 

в драгметалл для частного инвестора, считает 

аналитик
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